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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал
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«Серебро» по трудовой эффективности
   РЕЙТИНГИ

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

Ростовская область заняла второе 
место среди регионов России по 
показателям производительности 
труда. Такой результат достиг-
нут благодаря активному участию 
донских предприятий в нацио-
нальном проекте «Производи-
тельность труда».

Первый региональный рейтинг в 
этой сфере составило Минэконом-
развития РФ. По его оценке, про-
изводительность труда в прошлом 
году росла на большем количестве 

предприятий, чем в среднем по 
стране, в 12 регионах. Первое место 
в исследовании занял Краснодар-
ский край, на третьем оказалась 
Республика Башкортостан.

Национальный проект «Произ-
водительность труда» реализуется 
в Ростовской области с 2019 года. 
В прошлом году соглашения об 
участии в проекте заключили 86 
региональных предприятий, а до 
2024 года планируется, что нацпро-
ект охватит 140 компаний. Среди 
участников – как самые крупные 
заводы, такие как «Атоммаш» и 
НЭВЗ, так и компании малого и 
среднего бизнеса, которым проект 
позволяет получать займы на 
льготных условиях. 

Рост производительности труда 
на предприятиях, включившихся 
в нацпроект, зачастую измеряет-
ся в двузначных показателях. В 
частности, на НЭВЗе, где сейчас 
идет внедрение комплексной циф-
ровизации и инструментов береж-
ливого производства, в 2021 году 
рост производительности труда 
составил 68%.

Данные Росстата демонстрируют, 
что в Ростовской области индексы 
производительности труда устой-
чиво превышают среднероссий-
ские. Такую тенденцию органы 
статистики фиксировали с 2013 по 
2019 год (более свежая информация 
пока не опубликована). Похожий 
тренд отмечается в докладе «Рос-

товская область – движение к целям 
устойчивого развития: 2016–2020», 
подготовленном в прошлом году Ро-
стовстатом и специалистами одного 
из ростовских банков.

Как отмечается в исследовании, 
по итогам 2020 года производитель-
ность труда в базовых несырьевых 
отраслях экономики донского ре-
гиона показала рост на 16,7% к по-
казателям 2017 года, когда Ростов-
ская область стала одним из первых 
субъектов федерации, подавших 
заявку в Минэкономразвития РФ 
на участие в пилотном проекте по 
производительности труда. Эта 
динамика оказалась выше средних 
показателей как по России (16,1%), 
так и по ЮФО (10%).

   СИТУАЦИЯ

Сергей ПЕТРОВ
office@molotro.ru

Границу с Россией за сутки  
пересекли более 5000 беженцев  
из ЛНР и ДНР, сообщает пресс-
служба ПУ ФСБ по Ростовской  
области.

Число беженцев, ежедневно пе-
ресекающих границу, постепенно 
снижается. К примеру, 23 февраля 
к нам прибыли 15 тысяч граждан, 
эвакуированных с территории рес-
публик Донбасса, 24 февраля – еще 
9000 человек. При этом обстановка 
остается напряженной. 26 февраля 
со стороны Украины на террито-
рию Миллеровского района упали 
три боевых снаряда, пишет ТАСС 
со ссылкой на Центр обществен-
ных связей ФСБ России.

«26 февра ля Пог раничным 
управлением ФСБ России по Рос-
товской области зафиксирована 
стрельба со стороны Украины и 
падение на территорию Российской 

Федерации в районе населенно-
го пункта Нижнекамышинского 
Миллеровского района Ростовской 
области трех 120-миллиметровых 
мин. Разрушений и пострадавших 
нет», – цитирует агентство пред-
ставителей ведомства.

За 25 февраля, по сообщениям 
СК РФ, на территории Ростовской 
области зафиксировали 14 попада-
ний снарядов.

По донскому региону поползли 
слухи о введении в Миллеровском 
районе военного положения, но 
власти опровергли эту информа-
цию.

«В социальных сетях и мессен-
джерах распространяются сообще-
ния о том, что в Миллерове введено 
военное положение, устраиваются 
диверсии, распространяются ли-
стовки с провокационным текстом. 
Данные сообщения (текстовые и 
голосовые) являются лживыми 
и не имеют ничего общего с дей-
ствительностью», – пояснили в 
администрации района.

Обстановка в Миллеровском 
районе спокойная, добавили в 

администрации. Власти обрати-
лись к жителям с просьбой соблю-
дать спокойствие и не доверять 
недостоверной информации.

В донском крае продолжают 
свою работу пункты временного 
размещения беженцев. Как сооб-
щили в пресс-центре, на 12:00 28 
февраля в 93 пунктах временного 
размещения размещены почти 6500 
человек, из которых 3500 – дети.

Не можем оставаться  
в стороне

Представители общественных 
организаций Ростовской области 
оказывают всю необходимую 
помощь эвакуированным жите-
лям ДНР и ЛНР. Об этом заявил 
п редседатель Общественной 
палаты Ростовской области и ру-
ководитель Ростовского государ-
ственного музыкального театра 
Вячеслав Кущев.

– Общественники уже оказыва-
ют всю необходимую поддержку 
людям, вынужденным покинуть 
свои родные дома. Совместно с 
НКО мы организуем сбор и вы-

дачу гуманитарной помощи, ока-
зываем правовую, юридическую 
помощь, выезжаем в ПВР по всей 
области, консультируем людей по 
специально выделенной горячей 
линии по всем интересующим и 
волнующим их вопросам, – ска-
зал Вячеслав Кущев. – 24 февраля 
президент РФ Владимир Путин 
объявил о начале специальной 
военной операции в Донбассе. 
События, которые сейчас разво-
рачиваются в мире, не оставляют 
нам шансов на альтернативное 
решение. В течение последних 
восьми лет Россия пыталась на-
ладить отношения с братским нам 
народом Украины. Общественни-
ки всей России шли на контакт 
с ЛНР и ДНР, надеясь на мирный 
и дипломатический исход ситуа-
ции. Общественная палата Рос-
товской области в 2019 году также 
подписала соглашения о взаимо-
действии и сотрудничестве с уже 
независимыми республиками 
ЛНР и ДНР.
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Дмитрий Зенюк, донской археолог

Закон «Об объектах культур-
ного наследия» также каса-
ется форта на острове Чере-
паха и поселения Каменная 
Лестница
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Игорь Сорокин,  
замгубернатора РО

Прибыль донских промпред-
приятий в прошлом году  
увеличилась в 1,8 раза  
и превысила 75 млрд рублей
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Андрей Харченко,  
первый замглавы  
донского парламента

В 2021 году 500 предприятий  
АПК заключили договоры  
по реструктуризации
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область
Новочеркасск (2)
Таганрог (4)
Донецк (6)
Шахты (6)
Гуково (7)
Неклиновский район (3)
Аксайский район (4)

мир
Турция (4)
Греция (7)
Нидерланды (8)
Франция (8)

страна
Москва (3)
Владимир (4)
Калининград (4)
Челябинск (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 1-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

105,59
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Нам 105 лет!

Ростовское  Ростовское  
эхо спецоперацииэхо спецоперации
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Анна Бодрова,  
старший аналитик 
информационно-

аналитического центра

Может показаться,  Может показаться,  
что самый безопасный что самый безопасный 

вариант – это обналичить вариант – это обналичить 
средства и спрятать  средства и спрятать  
их «под матрасом»,  их «под матрасом»,  

но это иллюзияно это иллюзия

Ростовское  Ростовское  
эхо спецоперацииэхо спецоперации



новости

с Викторией
Головко

Кто получил портфели
Два кадровых решения принял глава региона Василий Голубев.  
На должность замгубернатора назначен Андрей Пучков. Этот пост стал 
вакантным после того, как Сергей Бондарев перешел на другую работу.
Андрей Пучков в 2002 году окончил Ростовский госуниверситет  
по специальности «Гуманитарные знания. История», а в 2007-м прошел 
переподготовку по специальности «Муниципальное управление»  
в Северо-Кавказской академии госслужбы. С 2014 года он возглавлял 
контрольное управление при губернаторе.
А новый глава минЖКХ – Сергей Сизиков. В 2004-м он окончил Мос-
ковскую госакадемию приборостроения и информатики по специаль-
ности «Автоматизированные системы обработки информации и управ-
ления», в 2007-м – Московский госуниверситет приборостроения и ин-
форматики. С 2010 года он был замминистра информационных техно-
логий и связи области, с 2014-го – гендиректором «Донэнерго».2
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СОБЫТИЯ

Что охранять  
на острове Черепаха?

   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА, varlamova@molotro.ru

Статус памятников истории и культуры, которые  
находятся в море, стал более определенным. Донские 
депутаты приняли поправки в областной закон  
«Об объектах культурного наследия в Ростовской  
области», которые связаны с изменениями  
федерального законодательства.

На федеральном уровне расширены полномочия регио-
нальных органов власти в части сохранения, использова-
ния, популяризации и государственной охраны объектов 
культурного наследия. Теперь к ним отнесены объекты, 
которые не только расположены на территории конкрет-
ного субъекта РФ, но и находятся в пределах внутренних 
морских вод и территориального моря нашей страны. Как 
сообщили в донском парламенте, в Ростовской области к 
ним могут быть отнесены объекты культурного наследия, 
которые находятся в Азовском море вблизи побережья 
Таганрога. «Молот» выяснил, о каких конкретно памят-
никах идет речь.

Пётр I приказал увеличить сушу
По мнению донского археолога Дмитрия Зенюка, 

новация может касаться лишь двух ОКН: это форт на 
острове Черепаха и поселение Каменная Лестница. 
Именно эти объекты  решением малого совета Ростов-
ского областного Совета народных депутатов в 1992 
году были поставлены на государственную охрану как 
памятники археологии.

Остров Черепаха был сооружен на отмели и уже 
давным-давно находится под водой. Так какую ис-
торическую ценность представляет этот подводный 
форт? Овальной формы крепость, сооруженная на 
сваях в 1702 году, чем-то напоминает Кронштадт. Она 
находится на расстоянии около 2 км южнее Троицкой 
крепости в Азовском море. До начала XVIII века здесь 
и в помине не было никакого острова, лишь небольшая 
природная отмель. Ее заметил Петр I, когда подбирал 
в Азовском море удобное место для торговой гавани, 
и велел насыпать туда камней, чтобы увеличить сушу. 
Потом по распоряжению Петра здесь начали возводить 
цитадель, она была призвана защищать гавань с моря. 
На картах Азовского моря Питера Бергмана форт на 
острове Черепаха, как и сам Таганрог, обозначался 
знаком в виде башенки – это условное изображение 
укрепления.

Крепость ушла под воду
Почему острову дали прямо-таки пиратское имя – 

Черепаха? Есть несколько версий. Одна из них: отмель 
напоминала своими контурами черепаху. А вот вер-
сию, что его так назвали из-за того, что под Таганрогом 
их водилось очень много, опровергает географ Богачев. 
В своей книге «Очерки географии Всевеликого войска 
Донского», изданной в Новочеркасске в 1919 году, он 
писал, что «своим названием остров обязан намыва-
нием на него множества ракушек («черепашек»), нас-
тоящие же черепахи (животные пресмыкающиеся) 
здесь не водятся».

В «Лоции Азовского моря и Керчь-Еникальского 
пролива», изданной в 1854 году, об острове Черепаха 
сохранились такие строки: «Островок со всех сторон 
приглуб и, по своей низменности, покрывается иногда 
водою, почему, в предосторожность судам, на нем по-
ставлен шест с бочкою наверху, окрашенною черною 
краскою».

Сейчас остров Черепаха полностью скрыт под водой, 
но во время отлива иногда можно увидеть верхушку 
отмели. В 80-х годах прошлого века местные аквалан-
гисты нашли на остатках цитадели старинные кованые 
гвозди, пушечные ядра, остатки деревянных свай.

– Ученые ЮНЦ РАН в 2015 году проводили подвод-
ные исследования в дельте Дона, акваториях Миус-
ского лимана и Таганрогского залива. Работы прово-
дились на пяти объектах, в том числе и на территории 
насыпного острова Черепаха. Ученые установили, что 
форт археологически целый. На дне были обнаружены 
артефакты, синхронные времени существования ци-
тадели, – рассказывает Дмитрий Зенюк.

Кстати, была идея построить на острове Черепаха 
отель, который привлек бы туристов. Есть даже сту-
денческий проект гостиницы «Цитадель», но пока на 
легендарном острове лишь бушуют волны Таганрог-
ского залива.

Город под илом
Вполне возможно, что изменения в законодатель-

стве могут пойти на пользу другому знаменитому 
подводному объекту Таганрога – древнегреческому 
городу Кремны.

– Он находится на дне Таганрогского залива, значит-
ся как поселение Каменная Лестница, и его границами 
обозначены как берег, так и участок дна Таганрогско-
го залива вдоль Пушкинской набережной у каменной 
лестницы, – поясняет Дмитрий Зенюк.

Кремны находились в VII веке до нашей эры на бере-
гу Азовского моря на месте Таганрога в районе старой 
Каменной лестницы. Историки предполагают, что этот 
античный город, как и хорошо известный всем Танаис, 
вырос из торгового пункта, куда греки привозили свои 
товары. Но Кремны, которые гораздо старше Танаиса, 
находятся на дне Азовского моря, скрыты толщами 
ила, и толком остатки города никто не исследовал. 
Факт существования древнего города подтверждает 
и само море: после шторма на таганрогском пляже 
рядом со старой Каменной лестницей можно найти 
фрагменты древнегреческой керамики.

– Охрана подводных памятников нужна для того 
же, для чего нужна и охрана памятников на суше: 
чтобы сохранять их и изучать. То есть памятник под 
водой имеет такой же статус и такое же значение, как 
и памятник на суше. Если существовало поселение и 
нам важно его сохранять и изучать, то какая разница, 
под водой оно или нет. К примеру, самый знаменитый 
подводный памятник в нашей стране – Фанагория, 
уникальный археологический объект, который просто 
покрыт не землей, а водой, но основной сути это не 
меняет, – говорит Дмитрий Зенюк.

Вышли  
в солидный плюс

Прибыль донских промпред-
приятий в прошлом году увели-
чилась в 1,8 раза и превысила 
75 млрд рублей. Такие данные 
привел замглавы региона Игорь 
Сорокин.

Достижение этой планки, как он 
отметил, стало возможным за счет 
эффективного применения закона 
«Об инвестициях в Ростовской 
области». В соответствии с ним 
предприятия становятся получа-
телями преференций, в том числе 
налоговых льгот, а это позволяет 
им повысить свои финансовые 
показатели и направлять больше 
ресурсов на развитие.

Промышленный экспорт в ре-
гионе в 2021 году вырос на 65%, 
составив больше 4,6 млрд долла-
ров. Большая его часть приходится 
на несырьевой неэнергетический 
экспорт, но активно развивается и 
экспорт производственных техно-
логий и услуг.

Правда, от которой 
стынет кровь

В Ростове на прошлой неделе 
презентовали спецвыпуск альма-
наха «Атаман», полностью посвя-
щенный геноциду граждан СССР 
во время оккупации Ростовской 
области в 1941–1943 годах.

В издание вошло 18 статей и 
много фотографий, в том числе 
фотоотчет о раскопках «рас-
стрельной ямы» в глиняном ка-
рьере возле кирпичного завода в 
Сальске. Включены и фотоотчеты 
донских поисковиков, которые 
проводили раскопки в Миллеров-
ском районе в 2020 году. Расска-
зывает альманах и о плане «Ост» 
по зачистке Восточной Европы от 
людей «неарийских» националь-
ностей, можно прочесть показа-
ния свидетелей массовых казней 
и издевательств над пленными и 
мирными жителями.

Презентация стала частью все-
российской научно-практической 
конференции «Без срока давно-
сти», во время которой провели 
круглые столы, а завершилась она 
показом документального фильма 
Юрия Мальцева «Сальск. Карьер 
смерти».

Свалкам скажут 
«прощай»

В Ростовской области в бли-
жайшие три года планируется 
рекультивация шести крупных 
несанкционированных свалок.

Об этом на заседании совета 
при полпреде президента РФ в 
ЮФО Владимире Устинове рас-
сказал глава донского региона 
Василий Голубев. Речь идет о 
полигонах в Ростове, Таганроге, 
Новочеркасске, Донецке, Красном 
Сулине и Цимлянске общей пло-
щадью 157,8 га. Документация по 
объектам в Ростове и Таганроге 
уже прошла экологическую и го-
сударственную экспертизы.

– На рекультивацию свалки в 
Новочеркасске предусмотрены 
бюджетные ассигнования. По 
ликвидации мусорного поли-
гона в Донецке документация 
направлена на экологическую 
экспертизу, к 15 апреля мы долж-
ны получить ее результат. Про-
водятся общественные слуша-
ния по объектам в Цимлянске и 
Красном Сулине. Не позднее мая 
мы направим документы по ним 
на экологическую экспертизу в 
федеральное министерство, – со-
общил Василий Голубев.

Подножка 
тревожности

В Южном федеральном уни-
верситете 28 февраля открыли 
горячую линию телефона дове-
рия и службы психологической 
помощи населению.

Обратиться за поддержкой 
может каждый, кто испытывает 
тревожность, стресс, беспокой-
ство, чувствует одиночество, 
растерянность. Как рассказали 
в вузе, консультации оказывают 
квалифицированные психологи 
– сотрудники психологической 
службы ЮФУ, а также препо-
даватели и аспиранты Акаде-
мии психологии и педагогики 
ЮФУ. Звонить можно по номеру  
8-800-550-63-11 с понедельника 
по субботу, с 09:00 до 17:00.

После этого дети общались 
в неформальной обстановке за 
чаем, ростовские школьники рас-
сказывали о своих достижениях, 
о занятиях в кружках и увлече-
ниях. Гости из ЛНР и ДНР поде-
лились своими впечатлениями от 
увиденного, рассказали, как они 
жили и учились у себя на родине, 
как обстановка вокруг влияла на 
их повседневную жизнь и учебу, 
что они переживали из-за сло-
жившейся сложной ситуации в 
период с 2014 года.

– У себя на родине дети не толь-
ко обучались в школах, но и по-
сещали кружки дополнительного 
образования, – отметил на встрече 
Андрей Фатеев. – Поэтому мы ре-
шили познакомить юных гостей 
с возможностями нашей системы 
допобразования. Сегодня – в Росто-
ве-на-Дону, но такие же встречи мы 
планируем проводить и в других 
муниципалитетах региона, чтобы 
ребята могли определиться с вы-
бором кружков и секций. 

Также дети, прибывшие из 
соседних республик, смогли по-
сетить зоопарк и театры донской 
столицы.
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– Но ситуация продолжала оста-
ваться угрожающей: геноцид, кро-
вавые преступления и агрессия про-
тив мирных жителей, в том числе 
и граждан Российской Федерации, 
– продолжил Вячеслав Кущев. – Все 
это – прямое нарушение договорен-
ностей, прописанных в Минских 
соглашениях, которые так и не были 
выполнены властью Украины. Рос-
сия не могла остаться в стороне и 
заступилась за свой народ и народ 
Донбасса, попросивший о помощи.

Добро пожаловать за парты
28 февраля более 1800 детей, 

эвакуированных из ДНР и ЛНР, 
сели за парты в школах Ростовской 
области. Об этом журналистам со-
общил министр общего и профес-
сионального образования региона 
Андрей Фатеев.

– Это дети, чьи родители изъяви-
ли желание остаться в Ростовской 
области. Остальные определяются 
со своей маршрутизацией, – пояс-
нил глава ведомства.

В эту пятницу за парты сели 525 
ребят из ДНР и ЛНР. Таким обра-

зом, со следующей недели к учебе 
приступят все 1823 ребенка школь-
ного возраста из числа беженцев.

Сегодня ребята из Донбасса 
посетили в Ростове Дворец твор-
чества детей и молодежи, где озна-
комились с системой дополнитель-
ного образования в регионе.

Для детей, которые занимались 
у себя дома в спортивных секциях, 
будет найдено решение по продол-
жению этих занятий на Дону.

– Мы хотим дать нашим гостям 
возможность узнать о системе 
не только общего, но и дополни-
тельного образования, познако-
мить ребят с системой досуговой 
деятельности. Надо выявить их 
потребности, узнать об их та-
лантах и склонностях, – пояснил 
Андрей Фатеев.

Такие встречи проходят и в дру-
гих городах и районах Ростовской 
области. К примеру, 27 февраля в 
ростовском Дворце творчества де-
тей и молодежи состоялась встреча 
школьников донского региона с 
их сверстниками, прибывшими из 
ЛНР и ДНР. Ребята показали своим 
гостям творческие номера, провели 
экскурсию в «IT-кубе».

Ростовское эхо спецоперации

   ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Елена БОНДАРЕНКО
Вера ВОЛОШИНОВА 
office@molotro.ru

С1 марта в Ростовской обла-
сти отменили часть ковидных 
ограничений, донские педаго-

ги получают повышенную зарпла-
ту, в этом году более чем в 17 ты-
сяч домовладений придет газ – это 
лишь часть тем, о которых губерна-
тор Василий Голубев говорил вчера 
в прямом эфире передачи «О глав-
ном», вышедшей на телеканале 
«ДОН 24» и радио «ФМ-на Дону».

Забота о каждом
Разговор начался с обсуждения 

режима ЧС, в котором донской ре-
гион живет уже 10 суток. По сло-
вам Василия Голубева, опыт 2014 
года помогает Ростовской области 
решать возникающие сейчас во-
просы, в том числе по организации 
поддержки беженцев. Из более чем 
170 резервных ПВР задействовали 
только половину.

– Все они будут действовать по 
необходимости – ровно столько, 
сколько нужно. Представьте себе 
3600 детей – мы же на улицу их не 
выгоним, мы совершенно точно 
должны о них позаботиться. И по 
необходимости ПВР будут рабо-
тать. Сейчас освобождены те, кото-
рые находились в 11 приграничных 
районах, мы направили людей из 
них в другие, размещенные на 
территории региона, – уточнил 
Василий Голубев.

Запретов станет меньше
Нагрузка на регион, в частности 

на местных медиков, сказывается и 
из-за пандемии. Сохранение сани-
тарных норм – в приоритете, под-
черкивает губернатор, учитывая, 
что омикрон все еще распространя-
ется достаточно быстро. В области 
инфицированными оказываются 
около 3000 человек в день.

На повестке дня по-прежнему 
остается вакцинация населения. Ее 
темпы замедлились, констатирует 
глава региона, приводя статистику: 
прививку сделали 75,24% жителей 
из запланированных 80%.

– Сегодня иммунная прослойка 
составляет более 82%. Мы увиде-
ли, что у нас уже есть возможность 
снять заметное количество ограни-
чений. Также обращения по даль-
нейшему смягчению ограничений 
поступают от представителей 
бизнеса самых разных направле-
ний. По нескольким письмам я дал 
поручения рассмотреть предло-
жения максимально быстро. Все 
нужно делать грамотно. Каждый 
неверный шаг – это новая угроза, 
– отметил Василий Голубев.

С 1 марта в Ростовской области 
возобновляется плановая меди-
цинская помощь, разрешено про-
ведение выставок, заполняемость 
трибун на «Ростов Арене» увели-
чена до 50%, посадочных мест в 

концертных залах и кинотеатрах 
– до 75%, а в общепите – до 100% 
от их расчетной вместимости.

Подход к скорому новоселью
На Дону собираются сохранить 

прошлогоднюю динамику, когда 
в строй ввели 2,7 млн кв. м жилья. 
Это позволило улучшить свои жи-
лищные условия 115 тысячам се-
мей. Самой эффективной поддерж-
кой была ипотека, которую важно 
сохранить, убежден губернатор.

– Так много, как в прошлом году, 
никогда не строили. Мы видим 
определенные сложности, которые 
могут сейчас быть, но будем оцени-
вать ситуацию по мере ее развития, 
– заявил Василий Голубев.

Капремонт:  
платим по-новому

Утвержден новый размер взноса 
за капремонт. Было обещано не по-
вышать тариф в течение трех лет, 
напомнил губернатор, и это было 
сделано.

Но налицо оказалось снижение 
динамики проведения ремонтов. 
Сказалось и то, что в мае и июне 
жильцы домов были освобождены 
от платы за него, из-за чего казна 
недополучила 600 млн рублей.

Представители разных экспертных 
организаций говорили, что при су-
ществующем тарифе план не удастся 
выполнить из-за нехватки средств. 
Стояла задача, объяснил Василий 
Голубев, найти такое решение, ко-
торое позволило бы не снижать 
динамику проведения ремонтов, но 
и не ложилось бы тяжким бременем 
на плечи жителей. В итоге остано-
вились на сумме 12,61 руб./кв. м.

– Мы на это идем, – сказал глава 
региона, – потому что в противном 
случае остановимся либо резко за-
медлим темпы.

Но как быть тем, кто ждет пере-
селения, а за капремонт исправно 
платил? Ответ губернатора был 
таким: жители аварийных домов 
имеют право на возврат денег. В 
ближайшее время в документах 
правительства будет разъяснение 
схемы возврата, она же появится и 
на сайте минЖКХ области.

Не плодим ли  
чиновников?

В области появилось минис-
терство региональной политики 
и массовых коммуникаций. Оно 
уже существовало ранее, напом-
нил губернатор, а сейчас необхо-
димость в нем появилась потому, 
что власти увидели: «проседаем» 
в эффективном взаимодействии с 
муниципалитетами. И с информа-
цией о работе правительства тоже. 
В Госдуме РФ сейчас находится 
на рассмотрении проект закона о 
местном самоуправлении, кото-
рый вносит изменения в структуру 
местного самоуправления, поэто-
му впереди – большая работа. Из-
менение отношений между всеми 
уровнями власти не пройдет и за 
год. И это станет одним из посылов 
деятельности министерства.

Льготы – молодым
Педагогам повысили зарплату, 

в том числе и молодым, заявил 
Василий Голубев. Принято реше-
ние о повышении ставок на 50%. 
Зарплата – важный элемент, но не 
менее важно и решение социаль-
ных вопросов. Среди них – предо-
ставление жилья при приглашении 
работать в Ростовской области. 
Причем для тех, кто едет и на село 
(это федеральная мера поддерж-
ки), и в шахтерские территории 
(региональная). Есть поручение 
президента страны продолжить 
эту работу.

Поддать газу
В 2022 году поданы заявки на 

газификацию более 17 тысяч до-
мовладений. По решению центра 
региональный штаб газификации 
возглавляет губернатор, хотя, 
подчеркнул Василий Голубев, он 
от этой работы никогда и не ухо-
дил. Сегодня важна, уверен он, не 
только социальная газификация, 
но и продолжение газификации 
области, ведь есть районы, где ее 
уровень гораздо ниже, части ряда 
городов тоже еще не газифициро-
ваны. А догазификация позволит 
увеличить объем газификации 
всей области до 90%.

О главном  
с губернатором
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   Журналист Владимир Добрицкий и губернатор Ростовской области 
Василий Голубев на съемках программы «О главном»  
в студии телеканала «ДОН 24»

Кто возглавил общественников
Общественную палату Ростова-на-Дону на прошлой неделе 
возглавил 71-летний экс-мэр донской столицы Михаил Чер-
нышев. Это решение было принято 24 февраля, на 15-м засе-
дании палаты. Как сообщается на сайте этого общественного 
объединения, его бывший председатель Сергей Кузнецов об-
ратился к коллегам с ходатайством о снятии с него полномо-
чий. Его просьба была поддержана. Члены палаты поблагода-
рили его за активную деятельность в течение пяти лет. Пре-
емником же Сергея Кузнецова избрали Михаила Чернышева.
Напомним, он возглавлял мэрию донской столицы  
на протяжении 19 с половиной лет. В дальнейшем с 2016 
по 2021 год Михаил Чернышев являлся депутатом Госду-
мы ФС РФ от донского региона, а в декабре прошлого 
года стал членом Общественной палаты Ростова.



Вирус неравнодушия
Предприятия донского АПК и потребрынка не остались в стороне  
от ситуации с эвакуацией жителей ДНР и ЛНР, участвуя в формиро-
вании гуманитарных грузов. От Аютинского хлебозавода уже 19 фев-
раля передали 9000 хлебобулочных изделий для людей, размещен-
ных в ПВР области. Также на заводе решили выделить складское поме-
щение для хранения гумпомощи. Группа компаний «Дамате» переда-
ла для ПВР 400 кг замороженного мяса и более 1 т колбасы и сосисок. 
ЗАО «Кировский конный завод» направило 2 т круп и сахара, компания 
«Аква-Дон» передала 10 т упакованной питьевой воды. Активно  
помогают и другие компании. Как пояснил первый замгубернатора 
Виктор Гончаров, количество донских предприятий, готовых предоста-
вить свою продукцию для помощи беженцам, ежедневно растет.
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Побег в «КозаPlaza» из мегаполиса
   СУДЬБЫ

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Когда супруг впервые предложил 
Анастасии Никифоровой пере-
браться из Москвы в деревню  
и заняться фермерством, она  
сочла это неплохой шуткой.  
Ведь только что, придя с работы, 
она скинула туфли на семисанти-
метровом каблуке и сняла стиль-
ный офисный костюм...

Но слова Вячеслава (мужа) вне-
запно упали в благодатную поч-
ву. Через несколько лет они, как в 
омут с головой, нырнули в неиз-
вестность: из Москвы переехали 
в хуторок Водино в Неклинов-
ском районе, где купили 50 соток 
земли, дом и кое-какие хозпо-
стройки. Вместе с маленьким 
сыном перебрались туда жить. 
И вскоре с энтузиазмом приня-
лись изучать даже мельчайшие 
нюансы возделывания огорода, 
обустройства теплицы, ухода за 
саженцами. Потом в хозяйстве 
появились куры-несушки, партии 
цыплят, из которых они начали 
выращивать бройлеров, но и на 
этом точку на поставили. На их 
подворье стали обживаться и 
несколько диковинных длинно-
ухих коз экзотической для рос-
сийского уха нубийской породы. 
Затем Вячеслав организовал ИП, 
и супруги создали небольшую 
семейную экоферму, понемногу 
продавая яйца, кур-бройлеров, 
козье молоко и даже домашние 
закрутки. Но и на этом экс-мос-
квичи не остановились: пробой 
пера в прошлом году стали их 
попытки пропагандировать сель-
ский и этнографический туризм.

А еще они завели для своей 
фермы аккаунт в соцсети, где 
делятся размышлениями, надеж-
дами и планами, ра змещают 
видеоролики о своих буднях. 
К примеру, можно посмотреть, 
как Вячеслав старательно удаля-
ет грязь из-под козьих копыт и 
срезает с них наросты, приводя 
их тем самым в порядок; как их 
маленький сынишка-дошкольник 
Ярослав, сидя на лавке среди буй-
ной зелени огорода, жадно пьет 
из кружки домашнее молоко; как 
Анастасия держит в руках блюдо 
с аппетитной куриной тушкой 
из домашней коптильни; как 
она накалывает зубочистками 
крохотные райские яблоки для 
варенья или угощает подругу 
маринованной дыней.

«Молот» узнал, не страшно ли 
кардинально менять жизнь и чего 
еще намерены добиться в донской 
глубинке экс-столичные жители.

Шутка, ставшая 
пророческой

– По образованию я – учитель 
русского языка и литературы, а 
Вячеслав – юрист. Он – ростовча-
нин, я – белоруска, в Белоруссии 
мы когда-то и познакомились, 
– объясняет Анастасия Ники-
форова. – В Москве прожили 10 
лет и добились, как мне кажется, 
немалого. Все, с чем мы туда 
приехали, – две сумки вещей. 

У нас не было ни знакомых, ни 
малейшей надежды, что кто-то 
нас куда-то «пропихнет», помо-
жет с работой. Но были амбиции 
и цель – заработать на жизнь. В 
результате Слава дорос до руко-
водящей должности, связанной 
со сферой безопасности. А я ос-
воила новую профессиональную 
нишу, занималась госзакупками. 
Знаете, я благодарна Москве за 
то, что она научила стойкости, 
выносливости, фантастической 
работоспособности. Мы при-
выкли вкалывать в графике «24 
на 7», зачастую вообще без вы-
ходных или с очень короткими 
передышками. Но зато сумели 
заработать, в том числе на та-
унхаус в Подмосковье. Нас не-
редко спрашивают: дескать, а 
как вас угораздило оказаться в 
деревне? Это было стечение об-
стоятельств. Однажды после тя-
желого дня, приехав домой и сев 
ужинать, Слава говорит: «Мне 
кажется, пора что-то менять, мы 
переросли свои должности, мно-
гое стало откровенно скучным». 
А потом добавил, что неплохо 
бы заняться фермерством. А я 
незадолго до этого сняла туфли 
на шпильках и строгий офисный 
костюм, ни о животноводстве, 
ни о возне в огороде понятия 
не имела... Посмеялась. Помню, 
подумала: «Надо же, хорошо, 
что мы можем фантазировать на 
совершенно отвлеченные темы». 
Даже представить не могла, что 
этот диалог засосет и мужа, и 
меня. И потом около трех лет мы 
возвращались к этой теме. На-
чали шуточно обсуждать, каких 
животных завели бы на ферме.

Однако постепенно фантасти-
ческая, как казалось поначалу, 
перспектива все более увлекала. 
В свободную минуту супруги 
садились и набрасывали биз-
нес-план, стали погружаться в 
фермерскую специфику, пере-
лопачивали статьи в интернете. 

А после у них родился долго-
жданный сын. И, как говорит 
Анастасия, пришло понимание: 
бешеный столичный ритм жизни 
поглощает их обоих без остатка. 
Захотелось свободы, птичьего 
пения по утрам, простора перед 
глазами... Чуть ли не на следую-
щий день они выставили дом 
на продажу. Вскоре покупатель 
нашелся, они переехали в Рос-
тов и начали искать подходящее 
место. Выбор остановили на Во-
дино, куда и перебрались в конце 
2020 года.

Новогодняя ночь  
в курятнике

В одном из недавних постов в 
«Инстаграме», перечисляя свои 
сегодняшние навыки, экс-мос-
квичка поделилась: «Могу в день 
ручным способом ощипать 50 
бройлеров (за качество отвечаю 
своей головой); вымою козлятник 
и бройлерную до блеска с боль-
шим пристрастием; в теп лице 
при 70-градусной жаре готова на 
протяжении полутора часов со-
бирать клиенту свежие огурчики 
для засолки». Причем, признает-
ся, многим умениям, касающимся 
сельского образа жизни, ее нау-
чили другие хуторяне, соседки.

– Я до сих пор осваиваю умение 
быть хозяйкой, – улыбается она. 
– Например, одной из первейших 
целей было научиться квасить 
капусту, этого я совершенно не 
умела. И рецепт мне подсказала 
как раз соседка, провела мастер-
класс. Теперь я шедеврально, 
поверьте, это делаю. Раньше, в 
московской жизни, не умела кон-
сервировать. Всеми этими пре-
мудростями нас тоже вооружили 
соседи. В итоге прошлым летом 
мы со Славой закатали около 
1000 банок, у нас тут был почти 
маленький заводик. К слову, в 
Водино живет большая община 
турок-месхетинцев, перебрав-
шихся сюда в 1990-е годы. У нас 

с ними сложились прекрасные 
отношения, они – наша правая 
рука. Если наша коза отвязалась, 
они всегда ее приведут. Какая 
бы помощь ни потребовалась, не 
откажут. В придачу мы, видимо, 
скоро окончательно потеряем 
форму из-за того обилия хлеба 
и вкуснейшей выпечки, которой 
они нас угощают.

Со временем Никифоровы за-
горелись и идеей популяризи-
ровать сельский туризм, начали 
организовывать бесплатные вы-
лазки на природу для горожан и 
девичники, создали фотозону. А с 
реквизитом тоже помогли соседи: 
принесли коромысло и старин-
ный утюг, чайники и самовар, 
баян, домотканые половички, 
большие алюминиевые бидоны, 
тазы и прочее. В итоге удалось 
воссоздать южнороссийский де-
ревенский быт конца XIX – пер-
вой половины XX столетий.

Огромную роль в успехе сель-
ской одиссеи Никифоровых сыг-
рали и золотые руки, работоспо-
собность Вячеслава.

– Мы учитывали все нюансы: 
какой должна быть освещенность 
в курятнике или вентиляция у 
бройлеров, сколько квадратных 
метров требуется несушке. От-
того в шутку прозвали наш ку-
рятник отелем «ЯйцаPlaza», коз-
лятник – «КозаPlaza», помещения 
для бройлеров – «МясоPlaza». В 
помещениях на полу – плитка, 
в загонах у коз – кормушки со 
свежим сеном, овсом и овощами, 
автопоилки, чистая подстилка. И 
тут нужно пропеть оду Славе, ко-
торый все обустраивает. Никогда 
не забуду, как 31 декабря 2020 года 
к нам приехали гости, и Славу в 
11 вечера со скандалом вытяги-
вали из курятника, уговаривая, 
что он сможет все в нем доделать 
1 января, а сейчас надо отметить 
праздник, – объясняет Анастасия.

Туризм и раскисшая дорога
Никифоровы уже научились 

производить три вида мягких сы-
ров и намерены в этом направле-
нии развиваться. Мечтают со вре-
менем создать племенное хозяй-
ство по разведению нубийских 
коз. Хотят взять новую планку 
в развитии сельского туризма. 
А насчет огорода – если в про-
шлом году выращивали огурцы, 
помидоры, кабачки, тыкву, лук, 
капусту и еще кое-что, то в этом 
замахнулись на экзотические 
сорта: черные помидоры, белые 
баклажаны и другое. Недавно 
Анастасии предложили еще и 
задействовать свое образование и 
поработать в библиотеке соседне-
го хутора Приют, куда она сейчас 
и устраивается. «В рукаве» у нее 
уже несколько идей по организа-
ции там литературных праздни-
ков для детей и взрослых.

А вот главная помеха для ини-
циатив Никифоровых – 12,5 км 
раскисшей дороги до Водино и 
Приюта от трассы Ростов-на-До-
ну – Таганрог. Жители обраща-
ются в инстанции, прося отре-
монтировать этот участок – не 
асфальтированный, после дождей 
– в отвратительном состоянии. 
Но ответа пока нет...

В режиме ожидания
   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
airumova@molotro.ru

Жители Ростовской области не-
довольны тем, как проходит про-
цедура перемещения, хранения 
и возврата их автомобилей со 
штрафстоянок. Количество жалоб 
растет с каждым годом. Об этом 
сообщил заместитель председа-
теля комитета Законодательного 
Собрания региона по строитель-
ству, ЖКХ, энергетике, транспорту 
и связи Михаил Сапрыкин.

Тему штрафстоянок обсудили на 
круглом столе 24 февраля.

В местах, куда автомобили пе-
ремещают во время эвакуации, 
полностью отсутствуют места 
ожидания для владельцев транс-
порта, люди вынуждены часами 
стоять на улице вне зависимости 
от погодных условий. Михаил 
Сапрыкин подчеркнул, что жи-

тели Ростовской области в первую 
очередь жалуются на сложности 
в поиске эвакуированных авто-
мобилей и длительное ожидание 
возврата в условиях, которые не 
приспособлены для этого. Во время 
дискуссии участники предлагали 
создать единые информационные 
центры, в которых владельцы ав-
томобилей могли бы узнать, где 
найти свою машину.

– Мы считаем, что создание 
именно таких единых центров не-
обходимо в нашем регионе, – отме-
тил парламентарий.

Также участники рассказали, что 
в местах ожидания отсутствуют 
кулеры с питьевой водой и даже 
туалеты.

Подводя итоги заседания круг-
лого стола, депутаты сошлись во 
мнении, что необходимо направить 
составленный перечень рекоменда-
ций во все структуры и ведомства, 
которые задействованы в процессе 
перемещения, хранения и возврата 
задержанного автотранспорта.

– Вопрос назрел давно. Дело в 
том, что количество обращений 
граждан в адрес исполнительных 
органов власти и депутатов пар-
ламента с каждым годом растет. 
Депутаты не смогли остаться без-
участными к этой проблеме, – про-
комментировал ситуацию Михаил 
Сапрыкин.

Напомним, в 2021 году в Ростов-
ской области работники госавто-
инспекции завели более 70 тысяч 
административных дел по эвакуа-
ции транспорта на спецстоянки для 
устранения причины задержания. 
Самой эвакуацией в донском крае 
занимаются 22 специализирован-
ные организации.

Спасти сбережения
   ФИНАНСЫ

Елена Б ОН Д А РЕНКО, bondarenko@molotro.ru, фото автора

Россияне совершили без преувеличения набег на банки, обнали-
чив только 24 февраля 111,3 млрд рублей. По данным Банка Рос-
сии, спрос на наличные деньги вырос в 58 раз. «Молот» выяснил, 
хватает ли средств в банкоматах и стоит ли прятать их «под ма-
трасом».

Банкоматы загружаются
В новых реалиях ЦБ РФ непрерывно предоставляет наличные 

банкам для загрузки в банкоматы. Их пополнение продолжилось 
и в минувшие выходные. В пресс-службе регулятора заявляют 
о том, что объем готовых к загрузке в банкоматы купюр более 
чем достаточен. Все средства клиентов на счетах в банках полно-
стью сохранены и доступны для совершения любых операций.

В последний раз массовый спрос на наличные произошел 
27 марта 2020 года, когда мир столкнулся с пандемией. Тогда 
россияне сняли 174,9 млрд рублей.

Аналитики признают: когда над российскими банками нависа-
ют риски санкций, у населения возникают опасения, что работа 
финансовых учреждений внутри страны будет затруднена.

– Однако внешние санкции никоим образом не касаются руб-
левых расчетов. Поэтому большого смысла в обналичивании 
денег со своих счетов нет. Все банки функционируют в обычном 
режиме, а финансовая система имеет достаточно инструментов 
для обеспечения онлайн-платежей. Санкциями не предусмотре-
на блокировка карт международных платежных систем, поэтому 
при любом развитии ситуации они продолжат бесперебойную 
работу на территории России. При желании в любой момент 
можно выпустить себе еще одну виртуальную карту «МИР» 
прямо из мобильного приложения за 1 минуту и начать полно-
ценно пользоваться ею, – рассуждает ведущий аналитик отде-
ла глобальных исследований «Открытие Инвестиции» Андрей 
Кочетков.

Обезналиченные иллюзии?
По словам старшего аналитика информационно-аналитическо-

го центра «Альпари» Анны Бодровой, сейчас нет единого меха-
низма принятия решений относительно личных сбережений.

– Основное правило относительно собственных сбережений, 
которого стоит придерживаться в любой ситуации: никакие ре-
шения не стоит принимать под влиянием эмоций. Может пока-
заться, что самый безопасный вариант – это обналичить сред-
ства и спрятать их «под матрасом», но это иллюзия, – уверяет 
«Молот» Анна Бодрова.

Часть этих финансов будет быстро потрачена, часть обесце-
нится. Между тем вклады в рублях объемом до 1,4 млн рублей 
по-прежнему застрахованы Агентством по страхованию вкла-
дов, количество и объем валюты депозитов и до кризиса были 
минимальными. Что касается обналичивания средств, то сейчас 
у банков с активами все нормально, чтобы вернуть средства со 
вкладов населению.

   Михаил Сапрыкин отметил, что количество жалоб граждан 
увеличивается каждый год
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Запасы и предзаказы
Опрошенные «Молотом» банки заявили, что работают в штат-

ном режиме.
– Средства клиентов в Сбербанке находятся в сохранности, 

они могут ими свободно распоряжаться и получить наличные 
в удобное время. При этом важно не принимать спонтанных ре-
шений, – заявили в пресс-службе Сбербанка.

По данным пресс-службы ВТБ, банк обеспечен необходимым 
запасом валюты и готов удовлетворить потребности клиентов 
в полном объеме.

– В отдельных случаях мы предлагаем сделать предзаказ 
на необходимые операции с валютой, – уточнили в финансовой 
организации.

Как стало известно «Молоту», Райффайзен Банк не вводил 
ограничений на покупку иностранной валюты. Однако в соот-
ветствии со сложившейся практикой рекомендует делать пред-
варительный заказ на сумму, превышающую 150 тысяч рублей.

Не валютой единой
По мнению аналитика Максима Осадчего на портале «Банки.ру»,  

в период турбулентности абсолютно всегда должен работать 
принцип валютной диверсификации: например, по 30% – рубли, 
доллары и евро, еще 10% оптимально держать в золоте.

– Имеется в виду наличное золото, не металлические счета. 
Во время войны люди иногда спасались, меняя золотую монету 
на кусок хлеба. Мы до такого, конечно, не дожили, но все-та-
ки золото является важнейшим противоинфляционным щи-
том, а мы видим, что происходит с рублем. Полностью уходить 
в иностранную валюту я не рекомендовал бы. Во-первых, надо 
же на что-то жить, вы же не будете постоянно бегать в обмен-
ный пункт. Во-вторых, дальнейшая международная изоляция 
России может привести к запрету на валюту, как это было при 
советской власти, – рассуждает Максим Осадчий.

   По данным опрошенных «Молотом» банков, повышенного ажио-
тажа возле банкоматов не наблюдается

   Жизнь в столице Анастасия поменяла на крестьянский труд  
в донской глубинке и ни капли об этом не жалеет
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новости

с Еленой
Бондаренко

Почём «кирпичик» для народа
За ценами на хлеб из пшеничной муки первого сорта, подсолнечное 
масло и сахар в стационарных объектах розничной торговой сети  
Ростова-на-Дону следят в мэрии. Данные мониторинга передаются  
в департамент потребительского рынка Ростовской области, сообщил 
начальник городского управления торговли и бытового обслуживания 
Константин Тихонов.
– Хлеб ржаной и ржано-пшеничный стоит от 41,64 до 77,35 рубля  
за килограмм, средняя цена – 61 руб./кг. Хлеб и булочные изделия  
из пшеничной муки предлагаются по цене от 65 до 80 руб./кг, средняя 
цена – 73,5 руб./кг, – уточнил он.
Сахар-песок продается по ценам от 40 до 59 руб./кг, средняя цена – 
51,1 руб./кг. 
Масло подсолнечное реализуют в Ростове от 80 до 160 руб./л,  
средняя цена – 115,44 руб./л.

Новые скорости в Зимовниках
Более 500 базовых станций за год запустил и модернизи-
ровал на Дону один из операторов связи. Высокоскорост-
ной интернет четвертого поколения впервые стал  
доступен в селах Александровка, Высочине, Займо-Обрыв,  
Круглом, хуторах Ленино, Елкине, Голубинка, Ильинка, 
станицах Казанской, Мешковской, Большовской, Андре-
евской, поселках Веселом, Средний Маныч, Сорговом,  
Зимовники, Малиновка, Большая Орловка и других.
– Темпы роста потребления интернет-трафика ростовчана-
ми опережают наши ожидания, и мы не отстаем в разви-
тии сети. В прошлом году проведены работы по модерни-
зации 4G-связи более чем в 155 селах, хуторах и станицах. 
Это на 36% больше, чем годом ранее, – отметил директор 
сотовой компании в Ростовской области Алексей Барков.

ЭКОНОМИКА
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Весна зовёт  
в поля

   АПК

Елена Б ОН Д А РЕНКО, bondarenko@molotro.ru

В начале марта на Дону должна начаться весенняя  
посевная кампания. Об этом «Молоту» сообщили  
в региональном минсельхозпроде.

Старту сельхозсезона всегда предшествует агро-
промышленный форум юга России. В этом году его 
проведут в донской столице в 15-й раз. Главным 
его событием станет предпосевное совещание. Оно 
состоится 2 марта.

– Еще неделю назад я стучал бы по дереву, но сей-
час уже уверенно могу сказать, что весна наступила 
и озимые в очень хорошем состоянии. Началась под-
кормка, – признался своим коллегам в региональном 
правительстве глава донского минсельхозпрода 
Константин Рачаловский в минувшую пятницу.

Как стало известно «Молоту», для выхода в поле 
должна быть устойчивая погода, в част-

ности без снега и дождя. Причем 
в зависимости от технологии 

сева и культуры можно 
сеять при разных тем-

пературах.
Зимняя погода спо-

собствовала попол-
нению влаги в поч-

ве. Осадки выпадали 
по месяцам в среднем 

больше нормы – 56 мм (это 
148% при норме 38 мм). Запа-

сы продуктивной влаги в метровом 
слое почвы под озимыми культурами составляют в 
пределах 120–180 мм, что на 25–30 мм больше, чем 
годом ранее.

В этом году посевная площадь сельхозкультур со-
ставит 4,8 млн га, а площади зерновых и зернобобо-
вых культур планируется довести до 3,5 млн га, или 
60% от площади пашни. Минувшей осенью посеяно 
2,9 млн га озимых зерновых.

Задача на весну – посеять более 
1,8 млн га яровых, в том числе 

занять зерновыми и зер-
нобобовыми культура-

ми около 700 тыс. га. 
Масличных культур 
планируется посеять 
980,2 тыс. га. Согласно 

предварительной струк-
туре посевных площадей 

на 2022 год, будут увеличены 
площади под сахарной свеклой, 

картофелем и овощами открытого грунта.

   НЕ ДВИЖИМОС ТЬ

Елена Б ОН Д А РЕНКО, bondarenko@molotro.ru

С начала года ставки аренды квартир выросли 
в большинстве городов страны. Донская столица 
не исключение. Аналитики прогнозируют дальней-
ший рост в течение этого года.

По данным федерального портала «Мир квартир», 
особенно ставки поднялись во Владимире, где «од-
нушки» сдают на 10,1% дороже, чем в начале года, 
«двушки» – на 16,7%, «трешки» – на 14,1%. В Москве 
динамика пока невелика: –1%, +1,1% и +4,4% соответ-
ственно. В донской столице, на удивление, другие тем-
пы. Так, аренда «однушки» выросла на 5,6%, составив 
в среднем 15 776 руб. «Двушки» стали дороже на 6%, 
увеличившись в цене до 22 573 руб. Меньше подоро-
жали «трешки» – на 3,6% (в среднем до 29 841 руб.).

Аренда всех типов квартир постепенно дорожает 
и в целом по стране. За полтора месяца с начала 
года однокомнатные квартиры по России поднялись 
в цене в среднем на 3,8%, двухкомнатные – на 1,7%, 
трехкомнатные – на 2,3%.

– Оживление наметилось в предвкушении того, что 
пандемия после прохождения пика заболеваемости 
омикроном пойдет на спад и работники в полном объ-
еме вернутся с удаленки. Влияют и ипотечные ставки. 
Из-за их роста снижается интерес к покупке недви-
жимости, а в такие периоды растет спрос на аренду 
квартир. Сказалась и набирающая обороты инфляция, 
– объяснил гендиректор федерального портала «Мир 
квартир» Павел Луценко.

Тракторное  
будущее

На Дону внедрили механизм 
регионального инвестиционного 
проекта (РИП).

– Сейчас усовершенствовано 
региональное законодательство, 
в частности внедрен механизм 
регионального инвестиционного 
проекта (РИП). На сегодняшний 
день уже подана одна заявка на 
включение проекта тракторного 
завода «Ростсельмаш» в перечень 
РИП, – заявил заместитель мини-
стра промышленности и энерге-
тики Ростовской области Андрей 
Атаманцев.

По его словам, в минувшем году 
в промышленную сферу донского 
региона удалось привлечь более 11 
млрд рублей.

– Преференции из областного 
бюджета промышленным компа-
ниям за 2021 год составили более 
1,9 млрд рублей, – добавил Андрей 
Атаманцев.

Сервис  
в миллиардах

В начале года объем платных 
услуг, оказанных населению, 
составил 22,2 млрд рублей. По 
данным Ростовстата, произошло 
увеличение к уровню января 
2021 года на 7,8%.

В структуре общего объема 
платных услуг населению значи-
тельную долю составили жилищ-
но-коммунальные услуги (34,4%), 
телекоммуникационные (13,5%), 
транспортные (10,9%).

Объем услуг бытового харак-
тера сложился в размере 3,7 млрд 
рублей. Это на 10,2% больше, чем 
в январе 2021-го.

– По итогам января текущего 
года наибольший удельный вес в 
структуре бытовых услуг заняли 
услуги по техническому обслужи-
ванию и ремонту транспортных 
средств, машин и оборудования 
(43,9%), услуги по ремонту и строи-
тельству жилья и других построек 
(18%), парикмахерские и космети-
ческие услуги (13,8%), – уточнили 
в Ростовстате.

Сосиски «оденут» 
под Калининградом

Ростовский агрохолдинг со-
бирается построить завод под 
Калининградом.

По данным группы компаний, 
предприятие, которое появится в 
поселке Храброво, будет специа-
лизироваться на выпуске сосисоч-
но-сарделечных оболочек для мяс-
ной промышленности. Известно, 
что тендер на создание проектной 
и рабочей документации уже за-
вершается.

Напомним, что один из активов 
ростовского агрохолдинга –  завод 
пищевой пленки «Атлантис-Пак» 
в Аксайском районе. Выпуск вы-
сокобарьерной пленки ведется и в 
донской столице.

Эмоции попали  
в бизнес-план

В инновационном бизнес-аксе-
лераторе Ростова-на-Дону Антон 
Безуглов разработал комплекс 
распознавания эмоциональных 
реакций. Его команда ведет пе-
реговоры с потенциальными 
инвесторами.

Проект предполагает создание 
и производство компактного 
устройства для распознавания 
человеческих эмоций контакт-
ным и бесконтактным способа-
ми, свидетельствуют данные го-
родского департамента экономи-
ки, организовавшего программу 
сопровождения инновационных 
проектов от задумки до реали-
зации.

Например, технология распо-
знавания эмоций будет полезна в 
рекрутинге. С помощью комплек-
са BiSense можно будет прове-
рить кандидата на соответствие 
должности или уличить во лжи во 
время собеседования.

Уже разработан и изготовлен 
прототип комплекса – анализа-
тор эмоциональных реакций и 
программа, позволяющая отобра-
жать физиологические показатели 
пользователя в реальном времени. 
Следующий шаг – разработка 
первого серийного образца и про-
граммного комплекса с использо-
ванием технологий искусственно-
го интеллекта.

проект появился и в Ростове-на-
Дону – за общественный транспорт 
регионального центра наконец-то 
активно взялись.

– Прогноз в нынешней ситуации 
предельно простой, – отмечает 
Иван Лизан. – Чем активнее будет 
происходить обновление транспор-
та и другой инфраструктуры, чем 
комфортнее будет качество среды 
в населенных пунктах, тем выше 
будет рейтинг области. Главное 
только, чтобы деньги внезапно не 
закончились.

В контексте этой оценки можно 
обратиться к показателям рей-
тинга, входящим в группу «Ос-
военность территории и развитие 
транспортной инфраструктуры». 
Здесь Ростовская область, скорее, 
выглядит пока явным середняком, 
а не уверенным лидером. В част-
ности, по плотности автодорог 
общего пользования она занимает 
40-е место в России, по доле дорог 
регионального, муниципального и 
местного значения, соответству-
ющих общим требованиям, – 30-е 
место, а по плотности железнодо-
рожных путей – 36-е место. Наи-
более высокий показатель в этой 
группе параметров рейтинга до-
стигнут по количеству АЗС на 1000 
км автодорог – 20-е место среди 
всех регионов.

   ФИНАНСЫ

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

Ростовская область получила  
высокую оценку в исследовании 
качества жизни в российских ре-
гионах агентства РИА «Рейтинг». 
Насколько эти расчеты совпадут  
с социальным самочувствием 
граждан, будет зависеть прежде  
всего от темпов модернизации 
инфраструктуры в регионе.

Согласно оценке аналитиков 
агентства, по итогам 2021 года Рос-
товская область заняла 14-е место 
по качеству жизни, поднявшись на 
три позиции. Это второй резуль-
тат в ЮФО после Краснодарского 
края, занимающего пятое место. 
Примечательно, что в предыду-
щем рейтинге 14-е место занимала 
нефтегазовая Тюменская область, 
которая потеряла позиции. На сту-
пеньку ниже Ростовской области 
оказался и Ямало-Ненецкий авто-
номный округ – еще один типично 
сырьевой регион.

При расчете рейтинга использу-
ются 67 показателей, преимущест-
венно из данных Росстата. Они объ-
единяются в 11 групп, характеризу-
ющих уровень доходов населения, 

занятость и рынок труда, жилищ-
ные условия, безопасность прожи-
вания, демографическую ситуацию 
в регионе и т. д. После «взвешива-
ния» всех критериев высчитывается 
общий рейтинг (по 100-балльной 
шкале), для Ростовской области он 
составил 58,863 балла.

В экономических параметрах рей-
тинга Ростовская область набрала 
наиболее уверенные баллы по та-
ким показателям, как суммарный 
оборот малых предприятий (8-е 
место в России), абсолютный объем 
производства товаров и услуг, а так-
же инвестиций в основной капитал 
(14-е место), уровень безработицы 
(18-е место), доля прибыльных 
предприятий (20-е место).

Если исходить из ощущений 
обывателя, то качество жизни в 
Ростовской области примерно со-
ответствует среднероссийскому, 
считает экономический аналитик 
портала СОНАР-2050 Иван Лизан. 
Тем не менее, считает он, на субъ-
ективные оценки способны влиять 
большие проекты, реализуемые в 
регионе. Например, в Таганроге 
активно обновляют трамвай – 
этот процесс более чем осязаем, 
поскольку за 20 рублей у жителей 
города теперь есть возможность 
ездить примерно с московским 
уровнем комфорта. Аналогичный 

Качество жизни в цифрах и ощущениях

Рейс в завтра

   Последний принятый и выпущенный рейс из Платова принадлежит 
турецкой авиакомпании

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Завтра, 2 марта, станет  
известно, сможет ли между-
народный аэропорт Платов 

принимать и отправлять самоле-
ты. Аналогичного решения ждут  
и другие южные авиагавани.  
По данным Росавиации,  
они закрыты до 03:45  
по московскому времени.

Полёты запрещены
Полеты в аэропорты Ростова 

(Платов), Краснодара (Пашков-
ский), Анапы (Витязево), Гелен-
джика, Элисты, Ставрополя, Бел-
города, Брянска, Курска, Воронежа 
и Симферополя временно огра-
ничили с 24 февраля (с 03:45 по 
московскому времени). Причина 
– в осложнении обстановки вокруг 
ситуации на Украине, объяснили в 
Росавиации.

«Авиационные власти России на-
стоятельно не рекомендуют пасса-
жирам ближайших рейсов и встре-
чающим прибывать в аэропорты. 
Информацию обо всех изменениях 
в расписании работы аэропортов и 
авиакомпаний следует уточнять на 
официальных сайтах аэропортов и 
авиакомпаний, включая социаль-
ные сети», – сказано в официаль-
ном сообщении Росавиации.

Последний принятый и выпу-
щенный рейс из Платова при-
надлежит авиакомпании Turkish 
Airlines. Он следовал по марш-
руту Стамбул – Ростов-на-Дону 
– Стамбул, свидетельствуют дан-
ные онлайн-табло аэропорта. Как 
стало известно «Молоту», этот 
регулярный рейс выполнялся по 
расписанию 24 февраля. Сейчас 
же онлайн-табло Платова показы-
вает лишь одно: «Рейс отменен».

Как вернуть билеты?
Авиакомпании вынуждены были 

аннулировать все свои рейсы в 
южном направлении. Например, 
из-за ограничений полетов со сто-
роны российских властей рейсы 
S7 Airlines в Сочи и Махачкалу из 
Москвы, а также все рейсы в Крас-
нодар, Ростов, Воронеж, Липецк, 
Белгород, Симферополь, Анапу, 
Волгоград, Геленджик, Ставро-
поль, Астрахань, Минеральные 
Воды, Владикавказ, Брянск отме-
нены.

– Авиакомпания прекратила про-
дажу билетов на свои регулярные 
рейсы в южном направлении. Мы 
отслеживаем развитие ситуации и 
будем принимать решения по вы-
полнению рейсов в оперативном 
формате, – рассказал «Молоту» 
директор по информационной по-
литике и корпоративным комму-
никациям авиакомпании Smartavia 
Виктор Аношкин.

В авиакомпаниях продолжают 
работать над темой возврата би-
летов.

– Мы сделаем все возможное, 
чтобы минимизировать неудобст-
ва для наших пассажиров в связи 
с данной ситуацией. В то же время 
авиакомпания действует в рамках 
законов и Федеральных авиаци-
онных правил, – уточнил Виктор 
Аношкин.

По словам представителя авиа-
компании S7 Тамары Никифоро-
вой, пассажиры могут оформить 
полный возврат стоимости билета 
в разделе «Мои бронирования» на 
сайте и в приложении.

– Также можно обратиться в 
представительства авиакомпании 
и в офисы продаж, где был куплен 
билет. Информация о статусе рей-
сов по указанным направлениям 
в другие даты уточняется и будет 
оперативно опубликована на на-
шем сайте, – сообщила «Молоту» 
Тамара Никифорова.

До лучших времён
Из-за закрытых аэропортов, 

например, пришлось перенести 
старт футбола после зимней паузы 
сразу в двух городах. По данным 
РПЛ, встречи в Ростове-на-Дону 
и Краснодаре, ранее запланиро-
ванные на минувшее воскресенье, 
перенесены. В донскую столицу 
должна была прилететь команда 
из Самары, а к нашим соседям – 
московский «Локомотив». Новые 
даты и время проведения этих 
матчей обещают сообщить в ско-
ром времени.

Временное закрытие аэропор-
тов на юге России коснулось и 
туристов. Специально для них 
Ростуризм запустил бесплат-
ную горячую линию. По номеру  
8-800-200-34-11 каждый день с 
08:00 до 20:00 будут отвечать на 
вопросы путешественников. Также 
для туристов, находящихся в Рос-
товской области и испытывающих 

сложности с возвращением домой, 
запущена региональная горячая 
линия – 8-804-33-33-231. В целом 
же им рекомендуется по возмож-
ности отложить поездки в регио-
ны страны, где временно закрыли 
аэропорты.

– В сложившейся ситуации ор-
ганизованные туристы по согла-
шению с туроператором вправе 
перенести сроки поездки на более 
поздние даты либо поменять на-
правление отдыха, – уточняют 
представители Росавиации.

Организованным туристам, ко-
торые сейчас находятся на отдыхе 
в регионах, где временно закрыли 
аэропорты, необходимо обратиться 
к туроператорам. Они прорабаты-
вают альтернативные варианты 
вывоза путешественников или 
продление их пребывания в отелях.

Самостоятельным туристам ре-
комендуют по возможности отло-
жить возвращение домой. Если же 
это невозможно, воспользоваться 
вывозными железнодорожными и 
автобусными маршрутами.

– Сейчас, к счастью, самый 
низкий период в туризме, ко-
торый можно представить: это 
даты между 23 февраля и 8 марта. 
Людей, которые должны были 
добраться в Крым самолетом, мы 
перенаправляем поездом или авто-
мобильным транспортом, благо из 
Ростова дорога много времени не 
занимает, – объяснил нашему из-
данию член президиума Альянса 
туристических агентств России 
Алексан Мкртчян.

Аналогичная история и с рос-
товскими туристами, которые 
запланировали отдых в Анапе и 
Геленджике.

– Массовые рейсы за границу, 
как правило, начинаются после 
8 марта. Остальные вылеты пе-
ренаправляются через Москву. 
Естественно, мы все ждем откры-
тия аэропорта 2 марта, – отметил 
Алексан Мкртчян.
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Из необходимых 96 тыс. т 
семян яровых культур  
заготовлено 77 тыс. т.  
Это 80% от потребности.  
Неделей ранее 
было 78%.

факт

За последние пять лет  
площади под основной  
культурой – озимой  
пшеницей – выросли  
на 450 тыс. га.

Рынок оттаял

   Минувшей осенью посеяно  
2,9 млн га озимых зерновых

Ф
от

о:
 d

on
la

nd
.r

u



Дело будет продолжено
В донском регионе провели пятое судебное заседание по делу о при-
знании геноцида мирного населения со стороны нацистов в годы окку-
пации. В Таганроге фашисты замучили тысячи жителей. По показаниям 
свидетеля, перед расстрелом мужчин пытали, после допросов они воз-
вращались в камеру со следами плетей на лицах, руках и других  
частях тела, зачастую их приносили без сознания. Из тюрем и камер 
пыток военнопленных и мирных жителей везли на расстрел на Пе-
трушину косу, количество расстрелянных за день иногда превышало 
300 человек. Огласили и факты массовых убийств в Сальске,  
Новошахтинске, Новочеркасске, Ростове и других городах.
– Виновники смерти советских людей должны понести наказание,  
память об их преступлениях не должна стереться, – акцентировал 
замгубернатора Вадим Артемов.

ИНФОРМАЦИЯ

5

Вторник, 1 марта 2022 года
№14 (26456)

WWW.MOLOTRO.RU

КартаРО_00.pdf

Е

Е

Р
ТК Ш

Ч ШЗ М

Ц

Д
З

У

Н

П
СД

С ЦТ
ЧВ

Г

О

О
Р

К
М

Н
П У

АSt
at

us
 C

IT
Y 

po
in

te
rs

АSt
at

us
 R

EG
IO

NS
 p

oi
nt

er
s

Б
Б

В

20
. М

ар
ты

но
вс

ки
й

4.
 Б

ел
ок

ал
ит

ви
нс

ки
й

2.
 А

кс
ай

ск
ий

Аз
ов

 (1
) г

.

ВО
ЛГ

ОД
ОН

СК
 г.

Чертково

Целина

Усть-Донецкий

Советская

Ремонтное

ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь

МИЛЛЕРОВО

Матвеев  
Курган

Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

   Сцена из спектакля «Мойры Богудонии» Таганрогского камерного 
театра

Мойры Богудонии
   ФОТОФАКТ

Одна из актрис-исполнительниц в спектакле «Мойры Богудонии», Екатерина Андрейчук, окончила Литинсти-
тут имени Горького – она и занялась пьесой, фактически ничего в ней не меняя, лишь добавив немного таган-
рогского колорита в виде берега моря, названий и так далее.
«Добро» на постановку было дано, но автор должен был увидеть премьеру. Он приехал, увидел и… подарил 
пьесу театру.
А теперь главное, ради чего стоит смотреть этот спектакль, – куклы. К сожалению, их автор, ростовчанин, не-
профессиональный художник, пожелал остаться неизвестным. А жаль, поскольку «зрители должны знать сво-
их героев». Куклы выполнены таким образом, какого еще ни разу не доводилось увидеть в кукольном теат-
ре. Они полые внутри, поскольку и лицо, и тело представляют собой проволочный каркас. Глаза как бы висят 
в воздухе внутри головы, сам каркас окутывает свойственная персонажу одежда. Кукловоды – актеры. В не-
которых сценах, сбросив с лиц темные капюшоны, они становятся теми мойрами (персонажи античной мифо-
логии), в руках которых находятся нити судьбы.
Но вот одна из них потеряла ножницы, перерезающие эти нити. И старик-нищий, который должен был замерз-
нуть, и главный герой Вадик, у которого машина разбилась вдребезги, остаются жить. Такова завязка пьесы.
Остается лишь добавить, что географическая привязка самих мойр не имеет значения в этой пьесе. Они могут 
быть мойрами Богудонии, Петроградского района или Чемордачки – речь идет о притче, где каждый выбира-
ет свою судьбу. И помогает так или иначе это делать другому.
Автор: Вера Волошинова. Фото автора.

Фестива ль-конк урс «Мельпоме -
на-2022» в Ростовской области наби-
рает обороты. Члены жюри познако-
мились со спектаклем Таганрогско-
го камерного театра «Мойры Богудо-
нии» по пьесе Константина Федорова.
Как рассказала «Молоту» актриса и 
художественный руководитель театра 
Людмила Илюхина, пандемия сыграла 
в данном случае на руку: за это время 
артисты театра посмотрели в интерне-
те многое. В том числе увидели спек-
такль «Мойры Петроградского райо-
на» – это была лабораторная работа 
Московского областного театра кукол.
Посмотрев этот спектакль, таганрож-
цы загорелись. Все, что происходило 
тогда на сцене, они увидели по-своему.
Сценографом спектакля и его актером 
стал Константин Илюхин. Спектакль 
поставила главный режиссер театра 
Нонна Малыгина, которая тоже заго-
релась этой историей. Она связалась с 
автором пьесы и спросила о возмож-
ности ее переписать. Константин Фе-
доров насторожился и предложил при-
слать переписанный вариант.

3. Аксайский район
В поселке Темерницком про-
должается строительство 
детского сада на 220 мест. 
Как сообщается на сайте 
правительства области, об-
щая площадь двухэтажного 

здания – 5591,5 кв. м, 
стоимость объекта 

по контракту – 
254,6  млн руб-
лей. Уже готов 
к а р к а с  з д а -
ния и нару ж-
ные инженер-
ные системы, 
на 90% выпол-

нено благоустройст-
во территории. Общая го-
товность здания оценива-
ется в 76%. Заключение Гос-
стройнадзора о соответ-

ствии объекта требо-
ваниям проектной 

документации 
планируется 

получить до 
конца года.

4. Белокалитвинский район
13 марта дадут старт акции «Твори 
добро», в ней поучаствуют, как пла-
нируется, около 40 школьников 10–16 
лет, они помогут по хозяйству нужда-
ющимся пожилым людям. Акция ста-
нет частью Дня добрых дел, который 
отмечается 15 марта. Цель начинания 

– воспитание в детях отзывчивости и 
милосердия к окружающим и друг к другу.

5. Мартыновский район
Дворовые концерты «Будьте счастливы всег-
да!» проведут в слободе Большая Мартыновка 
4 марта, их посвятят Международному жен-
скому дню. Организуют концерты специалис-

ты культурно-досугового центра «Мартынов-
ский дом культуры».

   НОВОСТИ  
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

1. Азов
В городе отремонтируют более 
5,5 км дорог, для этого выделили 
субсидию из регионального бюд-
жета. Предстоит привести в поря-
док улицы и переулки в разных ча-
стях Азова. Ремонт начнут в марте.

2. Волгодонск
В Волгодонск прибыли 20 автобусов из Москвы и пять троллейбусов из Санкт-
Петербурга. Технику передали безвозмездно, по договоренности между гу-
бернатором Ростовской области, главами Москвы и Северной столицы. Автобу-
сы 2012 года выпуска, троллейбусы – 2018-го, но они прошли капремонт. Получен-
ный автотранспорт частично заменит старую технику, износ которой близок к сто-
процентному.

Информация для освещения конкурсного отбора специалистов для участия               

в Президентской программе подготовки управленческих кадров 

Формат – публикации в газете «Молот» и на сайте информационного агентства 

«ДОН 24»,  

Содержание:  

  
 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР 

специалистов для обучения по Президентской программе 

в 2022/2023 учебном году 

 
В рамках реализации Государственного плана подготовки управленческих 

кадров организаций народного хозяйства РФ предусматриваются следующие 

типы образовательных программ: 

 

Тип А «Управление ресурсами бизнеса» 

550 уч. часов 

(6-9 месяцев) 

 

Южно-Российский институт 

управления – РАНХиГС 

 

 

Тип В «Менеджмент» 

550 уч. часов 

(6-9 месяцев) 

 

Южный федеральный 

университет 

Занятия проходят в вечернее время 

(в период действия ограничительных мер, связанных с распространением 

COVID-19, обучение будет проходить в дистанционном формате) 

Требования 

к участникам 

отбора 

 руководитель высшего или среднего звена организаций 

Ростовской области (кроме государственных и муниципальных 

служащих); 

 возраст до 50 лет; 

 высшее образование; 

 общий стаж работы – не менее 5 лет; 

 опыт работы на управленческих должностях – не менее 2 лет. 

Преимущества 

Льготная стоимость обучения 

(Вы оплачиваете 1/3 стоимости программы: по Типу А – 34 000 руб., по Типу В – 21 420 руб.) 
По окончании обучения Вы получаете диплом о профессиональной переподготовке 

Бесплатные зарубежные стажировки в Германии, Японии, Франции, Китае 

(на конкурсной основе) 

Возможность стать частью делового сообщества Дона 

(выпускниками Президентской программы стали более 2 500 бизнесменов и топ-менеджеров) 

Более подробную информацию об участии в программе можно получить на сайте 

Правительства Ростовской области https://donland.ru/activity/1329/, а также обратившись 

в управление инноваций в органах власти Правительства Ростовской области                                   

(ул. Социалистическая, 112 (здание Правительства Ростовской области), кабинет 458). 

Контактные телефоны: 240-16-60, 240-67-04, 240-59-88, 240-51-45, 240-16-24 

 

НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «ДОН 24» 

Формат – бегущая строка о конкурсном отборе специалистов для участия в 

Президентской программе подготовки управленческих кадров. 

Содержание – «Правительство Ростовской области проводит набор слушателей для 

обучения по Президентской программе подготовки управленческих кадров. 

Контактная информация: 240-16-60, 240-59-88». 

 
НА РАДИОКАНАЛЕ «ФМ-на-Дону» 

Содержание сообщения – «Правительство Ростовской области проводит набор 

слушателей для обучения по Президентской программе подготовки управленческих 

кадров. Контактная информация: 240-16-60, 240-59-88». 

В Ростовской области дан старт VII Открытому региональному чемпионату 
«Молодые профессионалы» («Ворлдскиллс Россия») Ростовской области – 2022
24 февраля в Ростовской области начался региональный чемпионат «Молодые профессионалы» («Ворлдскиллс 
Россия») 2022 года. Церемонии открытия прошли на соревновательных площадках в Ростове, Таганроге, Ново-
черкасске, Новошахтинске, Волгодонске, Шахтах и поселке Качкан.

25 февраля на всех площадках чемпионата со-
стоялся первый соревновательный день, и участни-
ки приступили к работе по 37 основным компетен-
циям, 12 компетенциям возрастной группы «16 лет 
и младше», а также по четырем компетенциям для 
возрастной категории «старше 50 лет».

На базе Таганрогского механического колледжа 
участники чемпионата сражаются за звание лучше-
го в компетенции «Предпринимательство», а в Таган-
рогском колледже морского приборостроения нача-
ла работу площадка по новой компетенции «Интер-
нет-маркетинг» не только для студентов, но и для 
школьников, а также участники демонстрируют свое 
мастерство по компетенции «Разработка решений с 
использованием блокчейн-технологий».

На базе Ростовского колледжа технологий маши-
ностроения студенты и самые юные участники чем-
пионата сражаются за звание лучшего по компетен-
циям «Обработка листового металла», «Токарные ра-
боты на станках с ЧПУ», «Фрезерные работы на стан-
ках с ЧПУ», «Инженерный дизайн CAD», «Командная 
работа на производстве», «Мобильная робототехни-
ка», «Цифровая метрология».

На базе Донского строительного колледжа идут 
соревнования по компетенциям «Малярные и деко-
ративные работы», «Сухое строительство 
и штукатурные работы», «Электромонтаж» 
и «Кирпичная кладка», а юные участники 
в возрастной категории «16 лет и старше» 
приступили к работе по компетенции «Малярные и 
декоративные работы».

На базе Ростовского колледжа связи и информа-
тики свою работу начала площадка по компетен-
циям «Сетевое и системное администрирование», 
«Веб-технологии», помимо этого ребята возрастной 
категории «16 лет и младше» уже соревнуются за зва-
ние победителя в компетенции «Веб-технологии».

На конкурсной площадке ГБПОУ РО «Октябрьский 
аграрно-технологический техникум» в компетенции 
«Эксплуатация сельскохозяйственных машин» за зва-
ние лучшего соревнуются не только участники от 16 
до 22 лет, но и возрастной категории «старше 50 лет».

В Донском педагогическом колледже приступи-
ли к конкурсным заданиям ребята 16 лет и младше 
по компетенциям «Преподаватель в младших клас-
сах» и «Дошкольное воспитание», а также к рабо-

те приступили и более опытные мастера производ-
ственного обучения.

В Ростовском автотранспортном колледже идет 
борьба по компетенциям «Экспедирование грузов», 
«Ремонт и обслуживание легковых автомобилей», «Ку-
зовной ремонт», «Обслуживание грузовой техники».

В Новочеркасске участники выполняют задания по 
следующим компетенциям: «Геодезия», «Ресторанный 
сервис», «Холодильная техника и системы кондицио-
нирования», «Спасательные работы», «Администриро-
вание отеля», «Графический дизайн», а также активно 
работают школьники 16 лет и младше по компетен-
ции «Холодильная техника и системы кондициониро-
вания» и «Геодезия».

В Новошахтинском технологическом техникуме 
участники выполняют задания по компетенциям «Сан-
техника и отопление», «Документационное обеспе-
чение управления и архивоведение», «Парикмахер-
ское искусство», «Технология моды», а школьники 
демонстрируют свои навыки по компетенции «Парик-
махерское искусство».

А в Ростовском-на-Дону гидрометеорологи-
ческом техникуме участники выполняют кон-
курсные задания по компетенции «Водные 
технологии», а в Волгодонском техникуме 
металлообработки и машиностроения кон-
курсанты приступили к работе по следую-

щ и м компетенциям: «Фрезерные работы на стан-
ках с ЧПУ», «Сварочные технологии», «Промышленная 
механика и монтаж».

Участники чемпионата – это самые обычные школь-
ники, студенты и представители возрастной категории 
«50+», для которых этот конкурс – реальный шанс про-
явить себя и продвинуться на ступеньку выше в своей 
профессии или приблизиться к профессии своей мечты.

А в Донском техникуме кулинарного искусства и 
бизнеса студенты и мастера производственного обу-
чения старше 50 лет приступили к выполнению работ 
по компетенции «Поварское дело».

По итогам чемпионата в каждой компетенции будут 
определены победители, которые будут представлять 
Ростовскую область на последующих отборочных со-
ревнованиях. Подведение итогов состоится 28 февраля 
на конкурсных площадках регионального чемпионата.

Подробная информация:  
www.wsr61.ru, www.worldskills.ru.Н
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График* проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в марте 2022 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 02.03.2022 8 (863) 240-59-15

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

23.03.2022 8 (863) 240-52-81

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

15.03.2022 8 (863) 240-13-24

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

17.03.2022 8 (863) 240-53-27

*  Внимание! Окончательное решение о формате проведения приемов (лично или дистанционно) в марте те-
кущего года будет приниматься в зависимости от степени ограничительных мер по предотвращению рас-
пространения коронавирусной инфекции, установленных на дату приема. Для получения оперативной  
информации накануне планируемой даты приема необходимо позвонить по телефонам, указанным в графике.
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«Обуховская» –  
на контроле у Ростехнадзора
Рано утром в минувшую пятницу в штреке шахты АО «Шахтоуправле-
ние «Обуховская» при проведении подготовительных работ произо-
шло обрушение пород кровли на расстоянии 67 м от устья выработки. 
Как сообщается на сайте правительства региона, в результате образо-
вался завал. В забое выработки в тот момент находились трое горняков, 
никто из них не пострадал. Забой сразу начали проветривать, убирать 
обрушившуюся породу, с рабочими наладили связь. В данный момент 
шахта продолжает работать в штатном режиме, ее деятельность  
находится на контроле Ростехнадзора и минпрома региона.
Спасательная операция по вызволению горняков продолжается.



ОБЩЕСТВО От станковой графики до донского сфинкса
В Донском государственном университете в минувшую пятницу в он-
лайн-формате провели открытие VII Фестиваля науки «Включай ЭКОло-
гику!», он посвящен как экологии, так и популяризации народного ис-
кусства, этнокультурному многообразию, так как 2022-й объявлен Годом 
культурного наследия народов России. В программу вошли научно-по-
пулярные лекции, ток-шоу, мастер-классы, квесты. Мероприятия на этот 
раз посвятили таким темам, как «Лубок. Станковая графика», «Археоло-
гические памятники Ростовской области: тайны, загадки, открытия»,  
«Археология как расследование: история одной вещи», «Донской 
сфинкс: рожденный на нашей земле» и др. Частью программы стало 
и ток-шоу «Формальный неформат», также участникам предложили  
поучаствовать в региональных конкурсах «Зеленая наука» и «Включай 
ЭКОлогику!», в конкурсе плаката об экологичном образе жизни.

Наши в Советской Гавани
Котлоагрегаты таганрогского завода «Красный котель-
щик» успешно прошли гарантийные испытания на Даль-
нем Востоке, на самой молодой электростанции Хаба-
ровского края – ТЭЦ «Советская Гавань». ТЭЦ в городе 
Советская Гавань ввели в эксплуатацию в 2020 году, она 
призвана внести лепту в развитие Хабаровского края  
в целом и города в частности. Поставку основного обору-
дования станции обеспечивали российские компании.  
В частности, на таганрогском заводе спроектировали  
и изготовили три котлоагрегата с естественной циркуля-
цией, паропроизводительность каждого из них – 210 т/ч. 
Как сообщают на предприятии, все три паровых котла 
ТКЗ полностью оправдали ожидания заказчика.6
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Рецепт  
от банкротства

   НАЦПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

Три региональных проекта 
в сфере культуры реализованы 
в прошлом году в Волгодонске.

В 2021-м библиотеки и дома 
культуры Волгодонска получили 
возможность преобразиться, дет-
ские школы искусств и музыкаль-
ные школы оснастили новым 
оборудованием и инструментами.

Масштабные изменения стали 
возможны благодаря участию 
региона в национальном проек-
те «Культура», что позволило 
получить финансирование из 
федерального бюджета. Главная 
задача проекта – создание совре-
менной культурной среды для 
жителей города. 

В этом году благодаря региональному проекту «Обеспечение 
качественно нового уровня развития инфраструктуры культуры» 
новые музыкальные инструменты, оборудование и учебные мате-
риалы получит детская музыкальная школа имени Шостаковича. 
На эти цели выделено почти 7 млн рублей: 370 тысяч из местного 
бюджета, больше 1 млн – из областного бюджета и свыше 5 млн 
рублей – из федерального.

Детская музыкальная школа имени Рахманинова и детская школа 
искусств в 2024 году получат музыкальные инструменты на сумму 
более 7 млн рублей.

На базе центральной и юношеской библиотек в рамках регио-
нального проекта «Цифровизация услуг и формирование инфор-
мационного пространства в сфере культуры» созданы модельные 
библиотеки нового типа. На них было выделено 15 млн рублей, 
благодаря чему в помещениях выполнен текущий ремонт, появи-
лись новые оборудование и мебель.

Отклик вызвала и программа непрерывного образования и повы-
шения квалификации работников культуры регионального проекта 
«Создание условий для реализации творческого потенциала на-
ции». Благодаря ей обучены 47 специалистов. Также в программу 
«Волонтеры культуры» вовлечены 29 человек.

Кроме того, в 2022 году на базе детской музыкальной школы 
имени Шостаковича будет создан виртуальный концертный зал – 
из федерального бюджета выделят 1 млн рублей.

Волгодонск: среда для культуры

Походная каша  
и патруль в Сети

   Через пару часов работы полевой кухни беженцы, прибывающие  
на границу, уже знали, что есть место, где можно выпить горячего 
чая и поесть походной каши

   Предприниматель Анастасия Томилова готовила еду для беженцев 
вместе с казаками

   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА,  
varlamova@molotro.ru, 
фото: Надежда аНтоНова

У пограничного пункта в До-
нецке, куда прибывают бе-
женцы, день и ночь работает 

казачья полевая кухня. А в городе 
Шахты кибердружина отлавлива-
ет сеющие панику фейки. «Молот» 
узнал, как казаки отреагировали 
на ситуацию с Донбассом.

Командир встал у печи
Походная кухня ассоциируется с 

военными, но в казачьей дружине 
ее использовали в мирных целях – 
на мероприятиях в День Победы, 
на полевых выездах, театрализо-
ванных представлениях. Сейчас 
печь на колесах понадобилась для 
того, чтобы накормить эвакуиро-
ванных граждан Донбасса.

– Все решения у нас принима-
ются очень быстро. Я дал команду 
предоставить полевую кухню в 
помощь беженцам, и дружинники 
оперативно транспортировали ее 
к МАПП «Донецк», где граждане 
ЛНР и ДНР стоят в очереди на пе-
ресечение границы, – рассказывает 
атаман казачьего общества «Гун-
доровское» Леонид Перешеин.

Казаки на свои деньги купили 
чай, кофе, лимоны, яблоки, крупы. 
Прихватили с собой НЗ из запасов 
– тушенку, сахар, соль и бросили 
клич по городу. Местные жители 
откликнулись молниеносно, приез-
жали к пограничному пункту, где 
возле крохотного кафе «Пончик» 
топилась походная печь, и пере-
давали необходимые продукты. 
Очень помогли предприниматели 
Томилины, у которых в Донецке 
сеть магазинов. Многие горожане 
заодно прихватывали с собой вещи 
и средства гигиены. Вскоре к эста-
фете взаимопомощи подключились 
жители соседнего Каменска-Шах-
тинского и окрестных сел.

Аромат гречки с тушенкой быст-
ро разлетелся по округе, и к поход-
ной кухне, возле которой уже были 
расставлены столы и стулья, тут же 
стал собираться народ.

– Сначала люди подходили не 
совсем уверенно. Удивлялись, что 
можно подкрепиться бесплатно. 
Некоторые даже переспрашивали, 
мол, я вам точно ничего не должен 
или можно я ребенку в дорогу 
яблочко возьму? Мы отвечали: 
«Конечно, это все бесплатно, бе-
рите на здоровье» и обязательно 
желали мирного неба над головой, 
– говорит командир казачьей дру-
жины Иван Лютиков.

Через пару часов работы поле-
вой кухни беженцы, прибываю-
щие на границу, уже знали, что 
есть место, где можно выпить 
горячего чая и поесть походной 
каши. К тому же были и блюда 
специально для малышей: мест-
ные жители, увидев, что среди 
эвакуированных много детей, 
стали привозить детское питание.

По ночам поток беженцев мень-
ше, но люди все равно прибывают 
на границу, поэтому казаки реши-
ли организовать круглосуточное 
дежурство и работают по сменам. 

Холодными февральскими ноча-
ми выпить горячего чая приходи-
ли очень многие. В том числе во-
дители автобусов, которые везли 
эвакуированных в ПВР.

Кашеварил сам командир дру-
жины, Ивану пригодился опыт 
работы поваром в карауле ВОХР, 
так что гречневая каша с тушен-
кой у него получается – пальчи-
ки оближешь! Да и приготовить 
вкусный и питательный обед в 
полевых условиях – это у каза-
ков в крови.  Первые двое суток 
Ивану пришлось работать бес-
сменно. Когда кто-то подменял 
его у печи, он подвозил дрова и 
провиант, следил, чтобы не за-
кончились запасы еды и коорди-
нировал работу волонтеров.

Бойцы невидимого фронта
В городе Шахты, где два года 

назад была создана казачья ки-
бердружина, бойцы «патрулиру-
ют» виртуальное пространство. 
Бойцы – это шесть человек, вклю-
чая командира, все они из осо-
бого подразделения молодежной 
казачьей организации «Донцы».

– Сейчас различными фейками 
легко внести смуту, и наша за-
дача – их выявлять, проверять и 
блокировать. Только 24 февраля 
мы обнаружили восемь ложных 
сообщений, которые в основном 
касались событий на Донбассе. 

В них, например, сообщалось, 
что якобы вместе с беженцами 
в Ростовскую область проник-
ли диверсанты, что в Ростове 
задержали жителя Украины с 
тротилом. Всю подозрительную 
информацию мы отправляем в 
правоохранительные органы, с 
которыми уже давно наладили 
сотрудничество. Если проверка 
подтверждает, что информация 
ложная, просим распространи-
теля убрать публикацию, а если 
он этого не делает, фиксируем 
факт нарушения – статья 128.1 
УК, – рассказывает командир 
кибердружины Виталий Иванов 
(фамилия изменена) и советует 
гражданам самостоятельно на-
учиться проверять первоисточ-
ники новостей, отличать реаль-
ность от фейка. Самое простое – 
это зайти на официальные сайты.

Напомним, казачья кибердру-
жина была создана в марте 2020 
года, когда в интернете стало 
появляться нема ло фейков о 
коронавирусе, и они реально 
сеяли панику среди населения. 
Появлялся негативный контент 
о медиках, которые якобы не 
справляются, не хотят работать 
в госпита л ях, и везде царит 
хаос. Еще тогда казаки начали 
мониторить всевозможные сай-
ты, наладили сотрудничество с 
правоохранительными органами.

ровесники области

с Верой
Волошиновой

4 марта  85 лет Анатолию 
Григорьевичу РУДЮ, началь-
нику комбината «Ростовшах-
тострой» (1981–1988). Полный 
кавалер знака «Шахтерская Сла-
ва», заслуженный строитель РФ, 
почетный гражданин города Шах-
ты (2007).

5 марта  85 лет Вячеславу Ва-
лентиновичу АЛЕКСЕЙЧУКУ, 
доктору технических наук, выпуск-
нику радиотехнического факульте-
та ТРТИ (1959). Лауреат Ленинской 
премии за создание специальных 
систем управления Вооруженными 
силами СССР (1980).

6 марта  85  ле т  Евгению 
Александровичу РЕШЕТНИ-
КОВУ, государственному дея-
телю, уроженцу Таганрога. Воз-
главлял строительство атомных 
станций в России и за рубежом. 
Награжден орденами Трудово-
го Красного Знамени (дважды), 
Дружбы народов, «Знак Почета» 
и орденом Дружбы. Лауреат пре-
мии Совета министров СССР.

9 марта  85 лет со дня рож-
дения Виктора Петровича ПО-
ЛЯНИЧКО (1937–1993), обще-
ственно-политического деятеля 
России, уроженца Ростова-на-До-
ну. Отстаивал народную дипло-
матию в разрешении этнических 
конфликтов. Погиб при испол-
нении служебных обязанностей. 
Его имя носит в Ростове бывшая 
Оранжерейная улица.

9 марта  85 лет со дня рожде-
ния Владимира Ильича ЧЕЧУ-
ЛИНА (1937–1983), летчика-ис-
пытателя 1-го класса. Звания 
Героя Советского Союза (1971) 
удостоен за испытание и освоение 
новой авиационной техники.

10 марта  85 лет Геннадию 
Алексеевичу ВИЛКОВУ, специа-
листу по нейроиммунопатологии, 
доктору медицинских наук. Про-
фессор Ростовского госмедуни-
верситета, он успешно работает в 
сфере лабораторной диагностики 
заболеваний нервной системы. 
Автор более чем 200 публикаций 
в отечественных и зарубежных 
изданиях.

11 марта  85 лет со дня рож-
дения Юрия Тимофеевича ФЕ-
ДОРОВА (1937–1989), художника. 
Награжден грамотой Министер-
ства культуры СССР и ВЦСПС за 
развитие самодеятельного твор-
чества, медалью ВДНХ СССР.

12 марта  85 лет Анатолию 
Пет ровичу КОРОБСКОМ У, 
ростовскому графику, живопис-
цу, заслуженному художнику 
РФ (2005). Работает в книжной 
графике и экслибрисе.

14 марта  85 лет со дня рож-
дения Альберта Васильевича 
КРУГЛОВА (1937–2003), ген-
директора Донецкого экскава-
торного завода (1980–1994). По 
инициативе Круглова завод вел 
строительство жилья и объектов 
соцкультбыта. Почетный гражда-
нин города Донецка (2000).

15 марта  85 лет со дня рожде-
ния Григория Аствацатуровича 
КУРАЕВА (1937–2004), доктора 
биологических наук, заслужен-
ного деятеля науки РФ (1995). 
Профессор Ростовского государ-
ственного университета Кураев в 
разные годы возглавлял кафедру 
физиологии человека и живот-
ных, НИИ нейрокибернетики 
РГУ (1986–1989), Учебно-науч-
но-исследовательский институт 
валеологии РГУ.

22 марта  85 лет со дня рож-
дения Николая Ивановича ЧЕ-
БОТАРЕВА (1937–2015), гене-
рального директора крупнейшей 
телекомпании юга России – «Дон-
ТР» (1991–2015). Заслуженный 
работник культуры РФ.

25 марта  85 лет со дня рож-
дения Валентина Захарови-
ча ГОРЕЛКИНА (1937–2020), 
спортсмена-конника, мастера 
спорта международного класса 
(ДСО «Урожай», Ростов-на-Дону). 
Восьмикратный чемпион РСФСР, 
чемпион Европы (1965), участник 
Олимпийских игр (1972).

27 марта  – 85 лет  Анато -
лию Андреевичу ТАРАСЕНКО, 
партийному и хозяйственному 
деятелю. Один из руководителей 
работ по жилищному строитель-
ству, развитию инфраструктуры 
и благоустройству центральной 
части приморского города. Почет-
ный гражданин Таганрога (2017).

27 марта  85 лет со дня рож-
дения Геннадия Федоровича 
КРИВЕНЬКОГО (1937–2019), 
волейболиста и т ренера.  Им 
подготовлено более 80 перво-
разрядников. Автор книги об 
истории развития волейбола в 
Таганроге «Забытые страницы» 
(Таганрог, 2014).

По материалам DONVREM.RU
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   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru

По существующим правилам сельское хозяйство –  
единственная отрасль, которая перед процедурой  
банкротства вправе воспользоваться реструктуризаци-
ей. Эту возможность необходимо распространить  
на все отрасли, уверены донские депутаты.

Проверили списки
По последним данным, на Дону в процедуре банкрот-

ства, возникшем из-за разных причин, сейчас находятся 
882 организации.

– Из них всего 16 социально 
значимых предприя-
тий, в 2019 году их 
насчитывалось 
гораздо больше. 
Градообразую-
щих предприятий 
в этом списке 
вообще нет. Это 
говорит о том, 
что экономика 
Ростовской области 
развивается ста-
бильно, финансовое 
состояние предприятий 
устойчивое и в перспективе 
оно также будет находиться в стадии развития, – сооб-
щил журналистам первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Ростовской области – гла-
ва комитета по бюджету Андрей Харченко (на фото).

Существующие проблемы в сфере финансового оздо-
ровления предприятий обсудили в региональном парла-
менте за круглым столом. Непростую тему поднимали 
последний раз летом 2019 года.

– А буквально через полгода 
из-за пандемии прои-
зошли изменения, 
которые привнесли 
в нашу работу нов-
шества. Так, был 
применен мора-
торий на введе-
ние процедуры 
банкротства. Это 
было необходимо 
для обеспечения 
некой стабильности 
в экономике, – на-
помнил заместитель 
министра имущественных 
и земельных отношений, финансового оздоровления 
предприятий, организаций Ростовской области  
Александр Чекменев (на фото).

Надежды на поправки
По его словам, последнее время наблюдается «край-

не низкая степень» применения процедуры финансо-
вого оздоровления предприятий, которая способствует 
восстановлению его платежеспособности. Проводить ее 
необходимо до возбуждения процедуры банкротства, как 
показывает практика, после этого она уже маловероятна. 
Так, с лета 2016 года финансовое оздоровление пред-
приятия ввели только единственный раз – в отношении 
ростовского опытного завода «Монтаж. Автоматика». 
Важно отметить, что все прошло успешно.

Однако данный опыт остается без внимания, свиде-
тельствует статистика. В 90% случаях запущена про-
цедура конкурсного производства.

– Процедуру наблюдения ввели на 86 предприятиях. 
С вероятностью, близкой к 100%, она трансформирует-
ся в конкурсное производство. Есть только три случая 
введения процедуры внешнего управления. Эти цифры 
и есть предложение к разговору о существующих проб-
лемах, – констатировал Александр Чекменев.

Причина в законодательстве, в котором пока нет доста-
точно эффективных процедур, признают специалисты. 
С прошлой весны на рассмотрении в Госдуме РФ нахо-
дится специальный законопроект. По мнению экспертов, 
он кардинально изменит существующие подходы к про-
ведению процедуры банкротства. Одна из инициатив – 
сократить затраты за счет снижения продолжительности 
процедуры банкротства. Это автоматически должно 
повысить эффективность работы, а главное – запускать 
финансовое оздоровление предприятий до банкротства. 
Могут быть две формы спасения предприятия: санация 
и реструктуризация задолженности (последняя доступна 
пока только для сельскохозяйственных предприятий).

Новые сроки
– За прошедший год у нас 500 предприятий АПК за-

ключили договоры по реструктуризации, из них около 
87% выполнили ее и избежали процедуры банкротства. 
Очевидно, что это очень эффективная мера, поэтому мы 
будем выходить на федеральный уровень с инициативой 
распространить процедуру реструктуризации на все от-
расли, – заявил Андрей Харченко.

По словам главы регионального минсельхозпрода 
Константина Рачаловского, существуют проблемы 
и по срокам проведения процедур. Например, процедура 
банкротства комбината «Рабочий» идет с 2010 года, «уже 
сменилось 10 конкурсных управляющих, два ушли в мир 
иной». Парламентарии собираются решить и этот вопрос 
с помощью Госдумы и Правительства РФ, инициировать 
установление предельных сроков.

По мнению председателя ростовского областного отде-
ления «Опоры России» Аркадия Гершмана, стоит ввести 
и процедуру профессиональной медиации, обеспечиваю-
щую досудебную поддержку предприятиям. Также он 
считает, что надо применять технический дефолт.

– Во время локдауна предприятиям временно разре-
шили не платить кредиты. В теории это возможно для 
социально значимых предприятий. Конечно, должны 
быть какие-то условия проверки, – поделился идеей с де-
путатами Аркадий Гершман.
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Шашка не всякому покорится
При клубе «Атаман» в Волгодонске появилась «Школа фланкировки»,  
ключевая цель которой – приобщение молодежи к казачьим традициям. 
Занятия проходят на базе школы № 18, которая носит статус «казачья». 
В частности, юных волгодонцев обучают искусству фланкировки шашкой 
и казачьему кинжальному бою. Инициатором занятий стал волгодонча-
нин, популяризатор традиционных казачьих единоборств, руководитель 
«Атамана» Алексей Неополькин. Сама по себе фланкировка – это старин-
ное искусство обращения с шашкой. Но, как пояснил Алексей Неополькин, 
ребята приходят не просто обучиться этой науке, но и узнавать о тради-
циях казаков, казачьей культуре, православии, донском регионе. В планах 
– развивать казачьи дисциплины и открывать филиалы «Школы фланки-
ровки» в других образовательных учреждениях.

Заслон от серьёзной опасности
В гуковском Доме культуры «Антрацит» (ул. Комсомольская, 40а)  
с 1 по 20 марта будет работать экспозиция плакатов и рисунков анти-
наркотической направленности «Смертельная опасность». Авторами 
этих работ стали юные жители города. В частности, посетителям экспо-
зиции планируется представить около 30 работ, созданных ребятами. 
А приурочили мероприятие к Международному дню борьбы с наркома-
нией и незаконным оборотом наркотиков, который отмечается 1 марта.  
Решение о введении такой даты было принято Генеральной ассамблеей 
ООН в 1987 году, а его цель – расширение международного сотрудни-
чества для борьбы с наркоманией.

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru
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Археолога порой называют де-
тективом, опоздавшим на место 
преступления на пару тысяч лет. 
Действительно, нужно обладать 
большими знаниями и даже инту-
ицией, чтобы определить, кто же 
изображен на найденном крате-
ре – сосуде для распития разбав-
ленного вина. Им пользовались 
люди, жившие много веков назад 
в поселении, которое мы сегодня 
называем Елизаветовским горо-
дищем. Преподаватель кафедры 
«Археология и история культу-
ры» ДГТУ, младший научный со-
трудник лаборатории археоло-
гии ЮНЦ РАН Анастасия Русакова 
рассказала участникам фестива-
ля «Включай ЭКОлогику!» в ДГТУ, 
как ученые распознавали одну 
из находок.

Елизаветовское городище
Есть на Дону памятник, который 

появился раньше Танаиса, с похо-
жей структурой и отчасти похожей 
судьбой. Это Елизаветовское го-
родище, которое было основано в 
пятом веке до нашей эры и погибло 
в 70-х годах третьего века до нашей 
эры – примерно в то же время, в 
которое и возник Танаис.

Изначально городище было па-
мятником скифским, рассказала 
Анастасия Русакова. Но в четвер-
том веке здесь появляется грече-
ский квартал. Что неудивительно, 
потому что, начиная с седьмого 
века до нашей эры, на Крымском 
полуострове и на Тамани сущест-
вовали греческие колонии, став-
шие Боспорским царством, гре-
ко-варварским государственным 
образованием.

На городище раскопаны хра-
мовый комплекс и могильник 
этого поселения, известный под 
названием «Пять братьев». Заме-
чательные находки, сделанные 
при раскопках этого могильника, в 
частности, золотой горит (обклад-

ка футляра для лука и стрел), можно видеть в Золотой 
кладовой Ростовского областного музея краеведения.

К сожалению, для музеефикации такого значи-
мого памятника, как Елизаветовское городище, не 
хватает внимания к нему государства, вздыхает 
Анастасия Русакова. Но исследования с обнаруже-
нием интереснейших находок только начинаются, о 
чем свидетельствует настоящий «археологический 
детектив». Он связан с определением личности од-
ной крылатой дамы, которая изображена на кратере, 
найденном несколько лет назад.

Краснофигурный кратер
Тогда были обнаружены фрагменты краснофи-

гурного кратера афинского производства. Там была 
нарисована женщина, которая едет в колеснице, 
запряженной четверкой лошадей. Греки наладили 
производство большого количество разнообразных 
сосудов, и каждый из них имел свое назначение и 
название. Кратер являлся емкостью для смешива-
ния вина и воды. Греки употребляли вино в раз-
бавленном виде: одна часть вина и три части воды. 
Такая смесь была для них повседневным напитком 
для утоления жажды. Опьянеть от него было нель-
зя, само же вино являлось антисептиком, которое в 
известной степени обеззараживало воду.

Обломки кратера были склеены, зарисованы. 
Отчет об этом предоставили в соответствующие 
органы. Но вопрос о том, кто эта женщина, правя-
щая колесницей, оставался открытым. И почему 
кратер именно с этим изображением был обнаружен 
там, где проживали преимущественно скифы? Так 
началось это расследование.

Кто эта женщина
Дама имела крылья, что сразу намекало на какое-то 

божество. А крылатых греческих богинь не так много: 
это Ника, богиня победы, Ирида, богиня радуги, Эос, 
богиня зари, и Немезида, богиня возмездия.

Изображение Ириды действительно представляет со-
бой крылатую женщину, но в данном случае отсутствует 
присущий ей атрибут – кадуцей, жезл глашатая. С таким 
же жезлом изображался Гермес, доносивший до всех 
волю Зевса. Ту же роль посланницы, но уже при супруге 
Зевса, богине Гере, исполняла Ирида. Она ассоциируется 
с радугой, так как греки верили: если на небе появляется 
радуга, то это след богини. Но она никогда не управля-
ла колесницей, поскольку быстро передвигалась сама.

Богиня возмездия Немезида также имеет крылья, 
и известно, что путешествовала она на колеснице, 
причем часто в нее запряжены не кони, а грифоны – 
мифологические существа с телом льва и головой и 
крыльями орла. В руке у Немезиды уздечка, направ-
ляющая правосудие, и весы, а также меч. Наша дама 
этих атрибутов не имела.

Богиня Эос действительно управляет колесницей, 
запряженной лошадьми, которая утром появляется из 
морской пучины и возвещает начало нового дня. Од-
нако когда Эос управляет колесницей, исполняя свои 
обязанности, она часто изображается без крыльев, а 
вот лошади – крылатыми, с изображением водной 
глади под их копытами.

Последняя претендентка – Ника, богиня победы. 
Одна деталь на кратере говорит в ее пользу: по об-
ломку видно, что колесница приближается к столбу с 
треножником. А в древней Греции это было символом 
победы. Одно не очень приятное событие убедило ар-
хеологов в их правоте – на частном интернет-аукционе 
был выставлен на продажу обломок сосуда, который 
безошибочно можно было отнести к найденному кра-
теру: на нем действительно изображена тренога. Так 
что, хотя и с помощью тех, кто всегда добирается до 
плохо охраняемого, удалось установить: на кратере 
действительно изображена богиня победы Ника.

Поиски владельца
Так кому же мог принадлежать кратер – греку или 

варвару? Геродот, описывая скифов, рассказывает про 
ежегодный скифский праздник, где из кратера наливали 
вино тому, кто убил хотя бы одного врага. А тому, кто 
убил много врагов, сразу из двух. Остальные скромнень-
ко сидели в сторонке трезвыми. Так что в ритуальных 
целях кратеры могли употребляться и скифами.

Но Геродот писал об обычаях пятого века до нашей 
эры, а время существования Елизаветовского городи-
ща – третий век до нашей эры. За эти века скифы элли-
низировались и тоже могли пить вино разбавленным. 
Или, поскольку сосуд был найден рядом с греческим 
святилищем, мы считаем, что им пользовались гре-
ческие торговцы, которые приходили к этому святи-
лищу, закончила свой рассказ Анастасия Русакова.
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Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

Династий в Ростовской области 
много – среди шахтеров, врачей,  
актеров, художников. Есть тако-
вые и среди ученых. Этими дина-
стиями гордится Южный феде-
ральный университет. А автор 
этих строк гордится одной из них 
потому, что ей, выпускнице хими-
ческого факультета РГУ, довелось 
учиться у ее основателя –  
Федора Тихоновича Пожарского.

Золотые руки
Не заметить его, доцента ка-

федры органической химии, было 
просто невозможно: высокий, 
импозантный до невозможности, 
с прекрасной седой шевелюрой 
и живыми карими глазами. Речь 
истинного интеллигента выделяла 
его из всех, впрочем, в его присут-
ствии мало кто осмелился бы с ним 
спорить.

А уж какие были у него руки! 
Как-то казалось, что та самая ли-
нейка из пластика, оказывающая 
такую помощь химикам в напи-
сании сложных молекул и схем 
реакций при оформлении статей, 
книг, дипломных работ и диссер-
таций, существовала всегда. Так и 
стоят перед глазами все эти колбы 
с холодильниками, шестигранники 
бензольных колец – словом, кра-
сота неописуемая. А потом выяс-
нилось, что эта линейка шаблонов 
– дело рук Федора Тихоновича. 
В других же странах подобные мо-
дели появились много лет спустя и 
используются, кстати, до сих пор, 
в эру цифровых технологий – эру, 
когда компьютер может, казалось 
бы, нарисовать все что угодно.

Биография учёного – 
биография страны

Тут нужно, наверное, вспом-
нить тот факт, что родом Федор 
Пожарский (1914–1976) из семьи 
рабочих. В юные годы он работал 
вместе с отцом и братьями тока-
рем на Паровозоремонтном заводе 

   ДОСУГ

Надежда АЙРУМОВА 
airumova@molotro.ru

фото из личНого архива  
алексаНдра грицаеНко

22 февраля для мужской поло-
вины работников Морозовской 
детской клинической больницы, 
что располагается в Ростовской 
области, провели бармен-шоу  
в честь Дня защитника Отечества.  
О том, как проходят такие нетривиаль-
ные представления, «Молоту» рассказали 
донские бармены.

Ростовчанин Данила Теплинский, который организовы-
вает шоу-программы и выступает на мероприятиях, рассказал, что в 
профессии бармена есть несколько ответвлений: искусство бариста, 
сомелье, флейр бартендинг, миксология. Он решил углубиться в мик-
сологию – это приготовление смешанных напитков, и в флейр бар-
тендинг – это чемпионаты по флейрингу (приготовление коктейлей 
с использованием элементов жонглирования), бармен-шоу, работа за 
барной стойкой, включающая в себя финты с бутылками, стаканами и 
другим барменским инвентарем. Основная сложность заключается в 
том, что приходится очень много тренироваться.

– С выступлениями и за барной стойкой мы работаем по выходным 
и в праздничные дни, в будни тренируемся по шесть-восемь часов в 
день, в остальное время делаем закупки, – поделился Данила Теплин-
ский. – Чем отличается наша шоу-программа? Обычно люди выучивают 
несколько простых элементов, добавляют к ним музыку, дым, огонь, 
сухой лед и выступают. Это не создает сложности в техническом пла-
не. Я же всегда уделяю особое внимание технике, гладкости, пластике 
движений. Это требует постоянных тренировок и работы над собой.

Некоторые выступают с сольной программой, а кто-то работает в танде-
ме: это парное бармен-шоу, когда два человека взаимодействуют друг с дру-
гом, готовят напитки, включают в номер синхронные связки, перебросы.

По словам Данилы, иногда бармены не заморачиваются на качестве 
напитков, но большинство следят за этим, посещают ежегодные между-
народные выставки барной индустрии, которые, как правило, проходят в 
Санкт-Петербурге или Москве. Туда слетаются бармены со многих стран, 
и в течение нескольких дней с 10 утра до 7 вечера проходят серии мастер-
классов. Там можно получить новые необходимые навыки, которые потом 
пригодятся как во время выступлений, так и в работе за барной стойкой.

Таганрожец Александр Грицаенко виртуозно жонглирует бокалами. 
Вот одна из его фишек: усаживает гостя на стул, завязывает глаза и 
в духе мистического обряда через лейку заливает горящую самбуку 
ему в рот. Со стороны выглядит очень эффектно, и гостям нравится.

– Большой интерес у всех вызывает конкурс, где соревнуются в наду-
вании воздушных шариков, параллельно выпивая смородиновый ликер 
(после каждого выдоха в шарик выпивают шот ликера). И победителем 
становится тот, у кого первым лопнет шар. Возможно, это выглядит не 
так зрелищно, как предыдущий элемент, но соревновательный драйв 
придает динамики, – рассказал Александр, добавив, что изобрел не-
сколько авторских рецептов коктейлей и намерен развиваться в этом 
направлении дальше.

   МЕДИЦИНА

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Ростовские медики сохранили 
жизнь 35-летней многодетной  
матери, несколько лет назад при-
ехавшей на Дон из Луганска.

Беда пришла  
февральским вечером

Врачи городского сосудистого 
центра, действующего на базе Го-
родской больницы скорой меди-
цинской помощи Ростова-на-До-
ну (ГБСМП), спасли 35-летнюю 
многодетную мать, еще в 2017 
году перебравшуюся в донскую 
столицу из Луганской Народной 
Республики.

Медики диагностировали у 
женщины инфаркт. Хотя ниче-
го, как казалось, не предвещало 
беды. Как сообщается в аккаун-
те ГБСМП в соцсети, старший 
сын 35-летней Татьяны остался 
на Луганщине, но она перевезла 
в Ростов двух дочек, 10 и 14 лет. 
А совсем недавно, в январе этого 
года, в большой семье вновь слу-
чилось пополнение и большая 
радость: у Татьяны и ее супруга 
уже в донской столице появилась 
на свет еще одна дочка. Забот у 
молодой мамы, конечно, суще-
ственно прибавилось, но зато и 
радости, переживаний со знаком 
плюс стало с избытком.

Казалось бы, впереди еще очень 
длинная жизнь, однако она могла 
оборваться, оставив и малышку, 
и детей-подростков без матери. 
Февральским вечером, когда жен-
щина, как обычно, занималась 
домашними делами и нянчила 
дочь-грудничка, она вдруг почув-
ствовала себя очень плохо.

– Появилась сильная боль в 
груди, стало трудно дышать. 
Я начала задыхаться, никакие 
средства из домашней аптечки 
не помогали. Тогда я вызвала ско-
рую помощь. Прибывшие медики 
предположили, что это инфаркт, 
и повезли меня в больницу, – рас-
сказала многодетная мама.

имени Ленина (бывшие Влади-
кавказские мастерские), окончив 
фабрично-заводское училище. 
Руки у него были просто золотые, 
поэтому, вероятно, поступив на 
химический факультет Ростовско-
го государственного факультета 
в 1932 году, он начал заниматься 
органическим синтезом.

И все, что нужно делать руками, 
ему давалось легко. Так, он овла-
дел стеклодувным делом, своими 
руками создал, используя дерево, 
модели молекул, которые долгое 
время служили другим преподава-
телям во время лекций в качестве 
наглядного материала.

После окончания университета 
была в его жизни армия, Финская 
и Великая Отечественная войны, 
ранения и, естественно, боевые 
награды. Потом Федор Тихонович 
вернулся на родной факультет, 
поступил в аспирантуру, защитив 
после ее окончания кандидатскую 
диссертацию. С 1954 до 1974 года 
он работал доцентом родной ка-
федры органической химии, обу-
чая студентов тому, чем был увле-
чен сам, – органическому синтезу.

Младшая сестра Федора Тихо-
новича Елена под влиянием брата 
также выбрала профессию хими-
ка, проработав на той же кафедре 
старшим лаборантом 25 лет.

Счастье, что новорожденную 
малышку было на кого оставить: 
заботы о ней взяли на себя старшие 
дочери и супруг.

Хэппи-энд  
сердечной истории

– В ГБСМП Ростова-на-Дону 
пациенткой немедленно занялись 
врачи городского сосудистого 
центра, существующего на базе на-
шего учреждения. После обследо-
вания сердца и сосудов с помощью 
ангиографа было принято решение 
провести пациентке высокотехно-
логичную малоинвазивную опера-
цию, – сообщили в больнице.

Причем во время подобного вме-
шательства общий наркоз не требу-
ется, пациентка была в сознании, 
она следила за происходящим.

«Я видела на большом экране, 
как бьется мое сердце. И как че-
рез прокол на запястье с помощью 
специальных миниатюрных инстру-
ментов по сосудам хирург добрался 
до проблемного участка в артерии и 
установил там стент. Я даже и пред-
ставить себе не могла, что современ-
ные операции на сердце проходят 
таким образом», – процитировали 
в аккаунте ГБСМП в соцсети слова 
многодетной матери, внезапно стол-
кнувшейся с настолько серьезной 
проблемой со здоровьем.

  Федор Пожарский в химической лаборатории в 1950-е годы
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Химия Пожарских

Превращая праздник в шоуАрхеологический детектив

Многодетной матери сберегли жизнь

Когда вокруг – одни химики
Старший сын доцента Алек-

сандр, который всего лишь на год 
младше Ростовской области, хи-
миком становиться вовсе не соби-
рался. Но так получилось, что отец 
исподволь все-таки привил ему лю-
бовь к этой науке. Повлияло и то, 
что жизнь матери Ирины Констан-
тиновны, бывшей биологом, также 
всю жизнь была связана с химией. 
Так что деваться Александру было 
попросту некуда.

После защиты кандидатской и 
докторской диссертаций Александр 
Федорович возглавил кафедру, где 
столько лет проработал его отец, и 
руководил ее работой почти 40 лет. 
Под его руководством защищены 36 
кандидатских диссертаций и четы-
ре докторские. Сегодня он входит в 
число самых цитируемых ученых 
ЮФУ, а кафедру возглавляет его 
воспитанница Анна Гулевская.

Дочь Александра Федоровича 
Екатерина – из третьего поколения 
династии Пожарских. Окончив 
химфак, она успешно защитила 
кандидатскую диссертацию и сей-
час работает доцентом кафедры 
органической химии, где успешно 
трудились ее дед и отец. А как же 
иначе, ведь любовь к эксперименту, 
судя по всему, навсегда прописа-
лась в генах этой семьи.

Изменения в своем самочувствии 
Татьяна почувствовала уже вскоре 
после операции. Призналась, что ей 
вдруг стало легче дышать. Особые 
слова благодарности она высказала 
рентгенэндоваскулярному хирургу 
ГБСМП Ростова-на-Дону Олегу Се-
мерникову, который проводил эту 
операцию, и заведующей отделени-
ем рентгенхирургических методов 
диагностики и лечения больницы 
Татьяне Мамедовой.

– В этой больнице мне спасли 
жизнь! А заведующая каждый день 
заходила ко мне в палату, интере-
совалась моим состоянием, – поде-
лилась Татьяна, поблагодарив всех 
медиков ростовской больницы, не 
давших болезни отправить ее на 
тот свет.

Как пояснили «Молоту» в БСМП 
Ростова-на-Дону, недавно много-
детную маму уже выписали из 
больницы домой, она хорошо себя 
чувствует.

Напомним, городской сосуди-
стый центр создали на базе от-
деления рентгенхирургических 
методов диагностики и лечения 
ГБСМП Ростова-на-Дону осенью 
2020 года, несмотря на пандемию 
ковида. Ключевая цель этой струк-
туры – борьба как раз с «сосуди-
стыми катастрофами», которыми 
являются инсульты и инфаркты.

   Особые 
слова бла-
годарности 
пациентка 
адресовала 
рентгенэн-
доваскуляр-
ному хирур-
гу ГБСМП 
Ростова-на-
Дону Олегу 
Семерни-
кову

   Фрагмент 
найденного 
кратера 
с богиней 
Никой

   Александр Грица-
енко считает, что 
совершенствоваться 
нужно ежедневно
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РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ «РОСТОВА»
  19-й тур – без даты: «Ростов» – «Крылья Советов»
  20-й тур – 7 марта: «Ростов» – «Сочи»
  21-й тур – 14 марта: «Рубин» – «Ростов»
  23-й тур – 3 апреля: «Ростов» – «Нижний Новгород»
  24-й тур – 10 апреля: «Ростов» – «Локомотив»
  25-й тур – 17 апреля: «Арсенал» – «Ростов»
  26-й тур – 24 апреля: «Ростов» – «Спартак»
  27-й тур – 1 мая: «Краснодар» – «Ростов»
  22-й тур – 4 мая: «Динамо» – «Ростов»
  28-й тур – 8 мая: «Уфа» – «Ростов»
  29-й тур – 15 мая: «Ростов» – «Химки»
  30-й тур – 21 мая: ЦСКА – «Ростов»

Место Команда Матчи Очки

1 Динамо 19 39
2 Зенит 18 38
3 Сочи 19 34
4 ЦСКА 19 33
5 Ахмат 19 30
6 Краснодар 18 29
7 Локомотив 18 28
8 Крылья Советов 18 27
9 Спартак 19 23

10 Нижний Новгород 19 22
11 Рубин 18 22
12 Урал 19 19
13 Арсенал 19 19
14 Ростов 18 18
15 Уфа 19 16
16 Химки 19 14

Турнирная таблица РПЛ
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   «Кондоры» больше не имеют права на ошибку

«Ростов»  
заперли дома

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ФУТБОЛ

Первый матч «Ростова»  
в 2022 году против самар-
ских «Крыльев Советов» пе-

ренесли на неопределенный срок.

«Крылья» не прилетели
Матч, который должен был со-

стояться 27 февраля, перенесли из-
за неработающего аэропорта Пла-
тов. Такая же участь и у поединка 
«Краснодар» – «Локомотив».

«Встречи в Ростове-на-Дону 
и Краснодаре, где в связи с рас-
поряжением Росавиации при-
остановлена работа аэропортов, 
перенесены. Новые даты и время 

   ФУТБОЛ

Матч 1/8 финала Кубка 
России «Балтика» – «Чай-
ка», который должен был 
состояться 1 марта в Кали-
нинграде, перенесли  
на 3 марта.

«После обращения нашей 
команды с просьбой о пере-
носе игры в связи с невоз-
можностью добраться в Ка-
лининград из-за временной 
приостановки работы ряда 
аэропортов юга России сов-

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
провел два домашних мат-
ча серии 1/8 финала про-
тив тольяттинской «Лады».

Перед ростовскими мат-
чами эмоциона льное и 
психологическое преиму-
щество было на стороне 
«Лады», так как в серии до 
четырех побед она вела 2:0.

Тем не менее 25 февраля 
«Ростов» начал бодро. Уже 
на первой минуте Евге-
ний Петриков вывел хозяев 
льда вперед. Минимальное 
преимущество «кондоров» 
к концу первого периода 
сохранилось.

Во второй двадцатими-
нутке зрители увидели на-
стоящее голевое пирше-
ство. С 27-й по 38-ю мину-
ту «Лада» забросила три 
шайбы, «Ростов» ответил 
на это двумя попадания-
ми. Все решалось в треть-
ем периоде. За 4 минуты 

«Чайка» возвращается

На краю пропасти Улетела в Европу
Линейная «Ростов-Дона» и 

сборной Франции Беатрис Эдвиж 
проведет вторую половину сезона 
в венгерском «Ференцвароше».

Ранее Эдвиж отзаявили от учас-
тия в чемпионате России. Болель-
щики долго гадали, что произошло 
с гандболисткой.

«Ростов-Дон» и венгерский «Фе-
ренцварош» являются соперника-
ми на гандбольной площадке, но 
за ее пределами клубы связывают 
долгие дружественные и теплые 
отношения», – написано на сайте 
«Ростов-Дона».

В ростовскую команду Беатрис 
пришла летом 2021 года и успела 
выиграть Суперкубок России. В 
«Ростов-Доне» ее заменит черно-
горка Татьяна Брнович.

Добежали  
до медалей

Ростовчане завоевали несколь-
ко медалей на первенстве России 
для спортсменов до 20 лет, кото-
рый проходил в Челябинске.

Бегунья Вероника Ратиева за-
воевала два серебра. Она стала 
второй на дистанциях 60 и 200 м. 
В прыжках с шестом бронзу завое-
вала Екатерина Кудрявцева. Дарья 
Береснева стала бронзовым призе-
ром в прыжках в высоту.

На первенстве России для спорт-
сменов до 23 лет в Санкт-Петер-
бурге Виктория Аверкина стала 
третьей в тройном прыжке. Она 
показала результат 13,1 м.

Волга сильнее Дона
Женский баскетбольный клуб 

«Пересвет-ЮФУ» в гостях про-
играл «Самаре» со счетом 66:71.

В стартовой четверти команды 
по очереди выходили вперед, но 
преимущество осталось за ро-
стовчанками – 23:21. Во второй 
десятиминутке на площадке про-
должалась упорная борьба. В итоге 
хозяйки площадки повели – 43:41.

В начале второй половины встре-
чи «Самара» на правах хозяек пло-
щадки совершила рывок в девять 
очков. «Пантеры» быстро собра-
лись и в середине третьего периода 
сократили отставание до мини-
мума. Судьба матча решилась в 
самой концовке. За пять минут до 
финальной сирены счет был рав-
ным – 58:58. «Самара» совершила 
решающий рывок и победила со 
счетом 71:66.

27 февраля «пантеры» в Ростове 
должны были сыграть против 
московского «Динамо», но матч пе-
ренесли на неопределенный срок.

Помога 
Нидерландам

Главный тренер «Ростов-Дона» 
Пер Юханссон возглавил жен-
скую сборную Нидерландов по 
гандболу. Он будет совмещать 
работу в ГК «Ростов-Дон» и на-
циональной команде.

– Очень рад. Для меня большая 
честь возглавить сборную Нидер-
ландов. Это большая команда, ко-
торая в последние годы борется за 
медали. За нее играют талантливые 
и опытные гандболистки, которые 
успешно выступают в Лиге чем-
пионов. Считаю, что в сборной хо-
роший баланс, – рассказал Юханс-
сон пресс-службе «Ростов-Дона».

Контракт подписали на два года. 
Первый матч под руководством 
Юханссона Нидерланды проведут 
3 марта против сборной Германии. 
Это будет матч отборочного турни-
ра чемпионата Европы 2022 года.

Пер Юханссон заявил, что рабо-
та в «Ростов-Доне» остается для 
него основной, на которой он будет 
трудиться каждый день.

до конца «Лада» вышла 
вперед. Ростовчане пошли 
большими силами вперед 
и пропустили еще два гола. 
Поражение получилось раз-
громным по счету, но не по 
игре. Итог – 3:6.

«Ростов» оказался без 
права на ошибку – теперь 
поражение означало победу 
«Лады» в серии.

Второй ростовский матч 
оказался полной противопо-
ложностью первому. После 
двух периодов на табло го-
рели нули. В третьем перио-
де точные броски Айрата 
Мурзина и Руслана Али-
ева позволили «Ростову» 
повести 2:0. На последней 
минуте матча «Лада» реали-
зовала численное преиму-
щество, но сравнять счет 
не смогла.

При счете 1:3 серия пе-
реехала в Тольятти. Пятый 
матч состоится 1 марта. В 
Самарскую область «кондо-
ры» планируют добираться 
на автобусе.

  Весной «Чайка» будет бороться за выход в ФНЛ

местная комиссия Россий-
ского футбольного союза, 
Российской премьер-лиги 
и Футбольной националь-
ной лиги приняла решение 
перенести встречу на два 
дня вперед. Начало матча 
запланировано на 20:00 по 
московскому времени», – 
написано на сайте «Чайки».

После этого команда воз-
обновит сезон в ФНЛ-2. 
Первый после перерыва 
матч «Чайка» проведет 
7 марта в Новороссийске 
против «Черноморца».

   «Ростов Арена» 7 марта должна принять матч против «Сочи»

проведения этих матчей будут опубликованы дополнительно», – написано на сайте Российской премьер-лиги.
Сразу после этого появились слухи о том, что чемпионат России может быть приостановлен, но лига опера-

тивно опровергла эти слухи. По информации издания «РБ Спорт», матч «Ростов» – «Крылья Советов» может 
пройти 9 или 17 марта. Официальной информации от РПЛ по этому поводу пока нет. Руководство «желто-си-
них» заявило, что билеты на матч будут действительны, когда бы он ни прошел.

«Билеты, приобретенные на матч 19-го тура РПЛ «Ростов» – «Крылья Советов», и сезонные абонементы 
будут действительны вне зависимости от даты, на которую будет перенесена эта встреча», – написано на 
сайте «Ростова».

Что дальше?
«Желто-синие» пока продолжают тренироваться в Ростове-на-Дону. Ближайший матч «Ростов» должен провести 

7 марта на «Ростов Арене» против «Сочи». О переносе этого поединка пока не сообщалось. А вот первый гостевой 
матч «Ростов» планирует провести 14 марта в Казани против «Рубина».

РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ «ЧАЙКИ» В ФНЛ-2
 7 марта: «Черноморец» – «Чайка»
 13 марта: «Чайка» – «Ессентуки»
 20 марта: «Биолог» (Новокубанск) – «Чайка»
 27 марта: «Чайка» – «Легион Динамо»
 3 апреля: «Машук» (КМВ) – «Чайка»
 10 апреля: «Чайка» – «Спартак» (Нальчик)
 23 апреля: «Анжи» – «Чайка»
 30 апреля: «Чайка» – «Дружба»
 6 мая: «Алания-2» – «Чайка»
 12 мая: «Чайка» – «Кубань-холдинг»
 16 мая: «Форте» – «Чайка»
 22 мая: «Чайка» – «Динамо» (Махачкала)
 29 мая: «Ротор-2» – «Чайка»
 5 июня: «Чайка» – «Туапсе»

Как сыграли другие
Болельщики «Ростова» не смогли пока увидеть игру 

своей команды, но могли наблюдать за конкурентами. 
26 февраля прошли четыре матча. Днем «Нижний Нов-
город» дома обыграл «Урал» (1:0), а «Динамо» в гостях 
разгромило «Химки» (3:0). Один из голов в этом матче 
забил вернувшийся в команду Федор Смолов.

Вечером «Сочи» одержал победу над тульским 
«Арсеналом» (2:0). В центральном матче тура в дерби 
ЦСКА взял верх над «Спартаком» (2:0). Победу ар-
мейцам принесли голы Языджи и экс-ростовчанина 
Зайнутдинова.

В воскресенье, 27 февраля, состоялся один матч: 
«Ахмат» в Грозном оказался сильнее «Уфы» (2:1). 
Победный гол забил бывший полузащитник «Рос-
това» Трошечкин.

Матч «Зенит» – «Рубин» состоялся 28 февраля после 
подписания номера в печать.

Девушки не отстают
Женский футбольный клуб «Ростов» 2 марта за-

вершит подготовку к чемпионату России. Главный 
тренер команды Наталья Карасева подвела итоги 
зимнего сбора.

– Подготовка к чемпионату идет полным ходом. За 
время сбора команда провела два товарищеских матча, 
в ближайшие дни планируем провести третью встречу, 
после которой сможем подвести цельный итог прошед-
ших сборов. Тренерский штаб доволен работой футболи-
сток и их физическим и эмоциональным состоянием. В 
данный момент подготовка подходит к заключительной 
фазе, мы делаем упор на тактические моменты. Рады 
тому, как новые игроки быстро и легко адаптировались, 
в команде чувствуется хороший настрой на сезон. С не-
терпением ждем старта! – рассказала Наталья Карасева.

Календарь матчей женской команды «Ростова» ста-
нет известен позднее.

   Понтус Алмквист –  
одна из главных 
надежд «Ростова»




